
mm щ т т т W T

Hi

Ч'

# r
I 5 ■- ■n?

Пролетарии Scex стран, соединяйтесь!

ГАЗЕТА ОСНОВАНА  

1 ИЮНЯ 1917 ГОДА

СРВДА, 6 МАЯ 1987 ГОДА № 105 (20025) Цена 3 коп.

Коллективный подряд и практика перестройки

А как-дважды два?
Лауреаты премии имени 

знатных людей села

— Говорят; «Это было до пере
стройки». Можно подумать, это 
было до нашей эры. Меня-то сра
зу не переделаешь... (Из разгово
ра)

Женщины пришли в реда1щию расстро.- 
енные и очень взволнованные. Начали 
объяснять, перебивая друг друга. Их оби
дели. Можно сказать, обманули. И где? 
На родном предприятии — Туганском за
воде силикатных стеновых материалов. 
«Посмотрите на наши руки, — говорили 
работницы, — зайдите в наш цех, там не
возможно работать. И за все наши труды, 
за то, что мы перевыполняем план, когда 
нас просят, мы получаем... Да ничего мы 
не получаем. Милостыню. Считанные гро
ши».

Участок пакетирования извести возник 
в силикатном цехе завода недавно. По
явился согласно требованию дня: увели
чить производство товаров народного пот
ребления. Слово «пакетирование» означа
ет раскладывание кусков извести по цел
лофановым пакетам. Руками с транспор
тера на пол I (здесь нужно обязательно 
разбить известь, проверить — не брак ли), 
с пола — в пакеты, пакеты — в машину. 
Очень тяжелый, неженский труд. Научно- 
техническая революция сюда еще не при
шла. Когда она придет (а это обязательно 
когда-нибудь случится), все споры закон
чатся разом...

В двух словах о сути конфликта. Спе
циализированного участка фасовки изве
сти на Заводе не было, использовали ста
рый цех. Приспособлений и механизации 
практически никакой, за исключением 
транспортера. Ну кто сюда пойдет рабо
тать? Тогда денег не считали. И, махнув 
рукой на общепринятые нормы, вы рас
тали свои. Не выработали — почти при
думали. 51 рубль за тонну. Тогда пригла
сили людей, которые быстро согласились. 
Выли довольны: заработок в хорошие ме
сяцы до 700 рублей, многократное (до 400 
процентов) перевыполнение плана. Еще 
год назад такое положение никого не уди
вляло, да и женщины «ваньку не валя
ли», работали по-стахановски.

«В связи с вводом в эксплуатацию по
мещения для пакетирования, улучшения 
условий труда (механизирована погрузка 
фасованной извести на автомашины, лик
видирована переноска пакетов) приказы
ваю: с 1 февраля 1987 года ввести на фа
совке технически обоснованные нормы. 
Директор завода Н. П. Гладышев».

Теперь цена тонны — 25 рублей. Хоро
шо ли это? Таким вопросом, кроме паке
тировщиц, никто не задавался. Важно, что 
это правильно. Честно. И сейчас попробу
ем объяснить, почему.

Нет, не в улучшении условий труда де
ло. (Тем более, что, как утверждают сами 
работницы, легче им жить не стало: тес
но, не развернуться в новом цехе). Дело в 
коллективном подряде. С 1 января этого 
года Туганский завод силикатных стено- 
ных материалов начал работать на усло
виях хозрасчета. И все просчеты, или, как 
говорят производственники, «узкие места», 
стали выпуклыми и зримыми. Перерасход

заработной платы, неправильно вьфабо- 
танные расценки. И директорский приказ 
здесь совершенно ни при чем...

— Не я решал, понимаете, не я, кому 
повысить расценки, кому — снизить, — 
убеждал корреспондента Н. П. Гладышев,
— а совет трудового коллектива. Рабочим 
сразу видно, где деньги заработаны, а где
— нет. Причем ведь есть и единые нор
мы. Так вот, по единым нормам пакети
рование одной тонны извести стоит 11 руб
лей.

Не поверили пакетировщицы совету 
трудового коллектива. Не приняли в рас
чет его решения. Велика сила привычки. 
Обязательно нужна директива, указание 
«сверху». Даже при посещении редакции 
они и слова не сказали про коллективный 
Подряд. Может, они и не знают, что про
исходит на заводе? Да нет же, знают. Ведь 
объясняли. Агитировали. Трудно входит в 
сознание новое, если оно (это новое) неко
торым образом покушается на личное бла
гополучие? Однако почему автоклавщики с 
этого же завода более спокойно восприня
ли аналогичное решение совета? Трудно 
судить. Уровень сознания выше? Уровень 
убеждения?

Конфликт на заводе — безусловно, поро
ждение коллективного подряда. Он вор
вался резко, напрочь перевернув традици
онные представления. Вот только в душе 
пакетировщиц «коллективный подряд» 
еще не наступил. Застил глаза дым неза
работанного заработка. Поэтому в феврале 
работали так себе, собирались увольнять
ся. Не знали, куда идти со своей обидой. 
Пришли в редакцию, подали заявление в 
суд. Зачем?..

И кого судить? Коллективный подряд?
Того, что было, не вернешь. Цеху оп

ределяется заработная плата на месяц, и 
каждый может получить лишь то, что за
работал. Пл)ос КТУ.

Сходил в бухгалтерию, посмотрел начис
ления. В январе пакетировщицы зарабо
тали неплохо. От 280 до 320 рублей. Мало? 
Смотря на чей взгляд... Справедливо.

Придет время, и не будет вообще такой 
про^ссии — пакетировщица извести. По 
словам главного инженера завода, участок 
будут механизировать. Пока же надо про
должать работать. И учиться считать. 

-Прямо как в школе: сесть за парты и на
чать урок арифметики. Чтоб было понят
но и не было обид. Чтобы каждый знал, 
за что он получает деньги и за что полу
чает деньги его товарищ. Начало положе
но. На Туганском заводе действует совет, 
который вправе принимать решения. 
которыми все должны считаться. Теперь 
сами рабочие начисляют К ТУ  инженерно- 
техническому персоналу. А  это уже демо
кратия.

— Знаете, в чем ошибка тех женщин, 
что приходили в редакцию жаловаться?— 
обратилась к корреспонденту председатель 
профкома завода И. П. Семенова. — Они 
не связывают понижение своей зарплаты 
с общей перестройкой. Просто не хотят 
или не могут понять сути этой перестрой
ки. Хотя бы у нас на заводе... Это уже 
наш вопрос. Правильно.

С. ВОЛОДАРОВ.

Виктор Иванович Ивашутенко — тракторист совхоза 
«Комсомолец» Асиновского района. Обладатель нагруд
ного знака «Молодой гвардеец пятилетки» {ежегодно до
бивается высоких показателей в труде. Особенно отли
чился молодой механизатор на заготовке кормов в про
шлом году, скашивая кукурузу. Он один заготовил 5.620 
тонн зеленой массы при плане 2.300 тонн. Недавно пе
редовому механизатору была вручена премия имени Ге
роя Социалистического Труда И, Д. Пахомова.

Фото Е. Лисицына.

Выдвигаем достойных
заслуга и нынешних депута
тов поселкового Совета, ра
ботников лесхоза В. Кузина, 
В, Сорочинского и Н. Пет
рова. Об этом в начале со
брания и сказал заместитель 
председателя Тимирязевско- 
ю поселкового Совета 
А. Яковлев. И предложил 
именно этих товарищей вы
двинуть кандидатами в де
путаты поссовета.

Большинством голосов 
кандидатами в депутаты 
поселкового Совета были 
выдвинуты специалисты 
лесхоза В. Кузин, В. Соро
чинский и Е. Орефьев.

Когда началось обсужде
ние, кого выдвинуть канди
датом в депутаты районного 
Совета, предложений было 
три — И. Дегтярева, И. Фо
кина и И. Мякишева. Люди 
достойные, передовики про
изводства в лесхозе. Поверх 
взяло то, что И. Дегтярев 
более активен в обществен
ной жизни. За него и про
голосовало большинство.

В. ЖУКОВ.

ВЫБОРЫ в МЕСТНЫЕ СОВЕТЫ 
И НАРОДНЫЕ СУДЫ

Активно проходит выдви
жение кандидатов в депута
ты местных Советов в Том
ском районе.

Задолго до собрания по 
выдвижению кандидатов в 
клубе Тимирязевского учеб
но - опытного лесхоза было 
полно народа. Дела у пред
приятия идут неплохо, это 
и придавало настроение 
разговору. Лесхоз справился 
с планами, выполнил соци
алистические обязательства. 
Успешно ведет строительст
во социальных объектов — 
столовой и столярной мас
терской. В этом большая

Ускорение строительного конвейера
Май — первый из двух меся

цев, объявленных на предприя
тиях строительного комплекса 
ударными в деле реализации за
дач программы «Ускорение-90». 
Цель — получить большую отда
чу от внедрения инженерных и 
научных разработок, лучше ис
пользовать производственные 
мощности прюмышленных пред
приятий строительства.

Предполагается достичь макси
мальных темпов по росту объемов 
строительно - монтажных работ 
производительности труда, обес
печить выпуск кирпича и другой 
строительной продукции на уро
вне проектных мощностей, вве
сти в эксплуатацию цех полимер
ных изделий, кассетно-конвейер
ную линию на домостроительном 
комбинате, увеличить выпуск ар-

болитовых изделий в тресте 
«Томлесстрой».

Коллективы строительного ком
плекса должны будут также за
вершить перевод предприятий на 
двух- и трехсменный режим рабо
ты, подготовиться к переходу на 
коллективный подряд: завершить 
подготовку по организации про- 
ектно - строительных объедине
ний. Участники двухмесячника 
должны не только выполнить его

условия, но и создать надежный 
задел для будущей устойчивой 
работы стрштельного конвейера.

Развитию трудовой состязатель
ности между городами и района
ми, трудовыми коллективами, 
бригадами в этот период должна 
способствовать полная гласность 
хода выполнения мероприятий и 
условий двухмесячника.

Ю. ПОПОВ.

РАЗГОВОР ПО СУЩЕСТВУ
гТоаиМ, i

ре̂ скцмя WJvbti 
„Краснее̂ намЛ"

•  За четыре предпраздничных дня ми
нувшей недели редакция получила 250 
читательских писем

«Мы их пели везде: у
вокзальных развалин, в за
копченных теплущках, у 
ночного костра...» — заду
шевные поэтические строки 
о фронтовых песнях посвя
тил своему однополчанину 
томичу А. А. Калабину ин
валид войны волжанин
А. Суворов.

Стихи на военно-патрио
тические темы, воспомина
ния фронтовиков о боевых 
товарищах, рассказы близ
ких людей, коллег о вете
ранах войны, которые и се
годня стараются быть в 
строю,— таких писем в ка
нун Дня Победы пришло 
уже немало. Томичи
А. Александров, А. Алехин,
А. Николаев, А. Сидоров,
А. Иштанский вынесли на 
обсуждение читателей и га
зетчиков интересное пред
ложение. В память тех, кто 
уходил на фронт из Том

ска, переименовать улицу 
Вокзальную в улицу имени 
1941-го года. А  Привокзаль
ную площадь назвать пло
щадью Победы, ибо именно 
на нее прежде всего ступи
ли прибывшие после окон
чания войны фронтовики.

Как и всегда в дни празд
ников, почта изобилует доб- 
)рыми письмами-поздравле
ниями, цолными слов бла
годарности. Посвящены они 
людям разных профессий — 
врачам, почтальонам, теле- 
4х>нистке, директору подсоб
ного хозяйства, землекопу... 
По мере возможности стро
ки из этих писем увидят 
свет в наших традиционных 
1еженедельных подборках.

Весна — пора пробужде
ния природы. Все больше 
людей выезжает в выход
ные дни на берег реки, за 
город, в тайгу. Не случайно 
в нашем почтовом потоке 
все полноводнее «ручей»

писем искренних защитни
ков природы. С болью пи
шет « нам инвалид Великой 
Отечественной войны И. М. 
Егоров об «узаконенных» 
браконьерах. «Не раз, — пи
шет Иван Михайлович, — 
пытаясь пробурить лунку 
для подледной ловли на 
Иштаиской протоке, я был 
готов бежать к... нефтяни
кам с небывалым сообще
нием о новом месторожде
нии нефти. Потом дошло, 
что это — выброс отрабо
танных масел... Бедная ры
ба! А  когда начинается на
вигация, теплоходы на пол
ных ойротах курсируют 
вверх и вниз по реке, до 
поздней ночи оглушая окре
стности непомерно громкой 
музыкой. Тогда гибнут не 
только' мальки, а даже 
взрослая рыба выбрасывает
ся на берег...»

С тревогой пишут в наш 
«Курьер природы» томичи

В. Попов, О. Корниенко, 
Т. Хванов, Н. Шохин, А. Ги
рин и другие неравнодуш
ные авторы.

Наши читатели - собе
седники продолжают диалог 
с газетой. Многочисленные 
отклики на газетные публи
кации, чем-то взволновав
шие людей, стали уже по
стоянной принадлежностью 
почты «Красного знамени». 
«Как напиться хорошей во
ды», «Судьба Альмякова», 
«В старом окопе», «Белый 
флаг», «Свидетели или со
участники?», «Гараж», «Кто 
позаботится о многодетной?», 
«С учителей спрашивали 
строго», «В  дурмане нужда
ются только одурманенные» 
— это только часть мате
риалов, вызвавших живую 
читательскую реакцию.

Не проходят мимо зоркв- 
го гражданского взгляда 
читателей многие современ
ные проблемы общественной 
жизни. Серьезные раздумья, 
а порой и возмущение вы
зывают попытки закоснелых 
бюрократов и сегодня 
жить, основываясь на ста
рых устоях. «Кого выбираем

в свои профсоюзные орга
ны, кому отдаем предпочте- 
н1(е? — сердито спрашивает
В. Г. Рудниченко из Том
ска. — Как и прежде —- 
тех, кого рекомендуют на
чальники. А  они рекомен
дуют тех, кто умеет к ним 
подлаживаться и с ними не 
спорит. И даже не задумы
ваются о том, что иные 
профсоюзные «лидеры» са
ми-то порой на руку не
чисты».

Жаль, но среди действи
тельно серьезных сообще
ний о противниках пере
стройки по-прежнему много 
анонимных. Это — сигнал о 
том, что дело не только в 
чьей-то трусости, но и в 
атмосфере гонений и пресле
дований за критику. Так, 
как рассказано в письме 
Н. В. Бедины... И одними 
призывами к смелым выс
туплениям с «открытым 
забралом» здесь не помо
жешь. Каждому админист
ратору, каждому секретарю 
парткома, председателю 
профкома стоит задуматься 
над простым вопросом: а
действительно ли происхо
дит в родном коллективе 
демократизация, или это 
очередное говорение давно 
уже набивших оскомину 
красивых слов?„

Отдел писем.

«Томлеспром» —  «Томскавтотранс»: опыт содружества

Таежные рейсы 
„ К а м А З о в “

ОРГАН ТОМСКОГО ООЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС Н ОМАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

Водители объединения «Томскавтотранс» внесли весомый 
вклад в выполнение «Томлеспромом» предмайских обя
зательств по вывозке древесины. Они впервые доставили 
с дальних делян свыше 400 тысяч кубометров леса.

Точнее — 436 тысяч.
Городские транспортники заслуженно 

принимают поздравления с трудовой по
бедой. В первом квартале они вывезли 
«Томлеспрому» всю сверхплановую древе
сину. Словом, без них достижение рубежа 
в 3,4 миллиона кубометров было бы не
возможным.

Руководители лесных предприятий от
лично понимают это. Да, они благодарны 
«Томскавтотрансу» за оказанную помощь. 
С открытой душой, например, чествовали 
в марте своих помощников катайгинцы. 
Горожане получили почетные грамоты.

ценные подарки, в честь героев таежных 
трасс звучали песни в исполнении мест
ной самодеятельности.

Сотрудничество с «Томскавтотрансом» 
лесорубы планируют на будущее. Началь. 
ник объединения «Томлеспром» В. Н. Ш у
тов; «О  завтрашних контактах думаем уже 
сегодня. Потому как помощь «Томскавто- 
транса» колоссальна! Досадно, что по вине 
лесозаготовителей, произошли срывы в Ин- 
гузетском леспромхозе, жаль, что транс
портники медленно входят в работу... Но 
это организационные уроки».

Мы дорог 
не выбираем
Что и говорить, к нашему 

приезду местные руководи
тели готовились. Хотя шо
феры автоколонны работают 
•в Катайгинском ЛПХ еже
годно, подготовку к приему 
горожан здесь не пустИли 
на самотек. А  начали ее — 
не удивляйтесь! — еще ле
том. Начали серьезно, по- 
деловому; с создания доб- 
рютного запаса хлыстов у 
зимних трасс. Это позволи
ло лучше организовать впо
следствии погрузку, нынче 
в ней уже не ощущались 
такие перебои, как в поза
прошлом сезоне. Машины 
почти не скапливались в 
очереди к погрузчику. Раз
вернулся во всю ширь при 
хорошем запасе древесины 
наш транспортный комп
лекс. Для него, замечу, нуж
ны также с толком промя
тые дороги. И тут хозяева 
потрудились; спрямили мно
гие опасные повороты, под
ремонтировали основание 
будухцих зимников, «проу
тюжили» их тракторами.

...Странное впечатление 
испытываешь, когда едешь 
по лесной дороге в 50-гра
дусный мороз. Тайга вокруг 
как стеклянная, тронь, ка
жется, рассыплется мелки
ми льдинками. Три-четыре 
таких дня выкроила приро
да в начале января. Вооб- 
ще-то, если ниже сорока 
пяти, на трассу можно и не 
выезжать, но большинство 
«КамАЗов» отправлялись 
под погрузку. Водители не 
выбирали ни условий, ни 
дорог. Просто делали свое 
дело. Каждому из двадцати 
моих товарищей ясно; вы- 
хрдя на рекордные рубежи, 
лесозаготовители ожидают 
от нас ударной работы, на
деются на эффект содру
жества. И мы шли в рейс.

Чувствовалась и обратная 
связь. Когда летели рессоры, 
дубели на морозе тормозные 
шланги, рвалась резина на 
колесах — катайгинцы ста
рались помочь, чем могли, 
не скупились. НЫнче в этом 
смысле гораздо действеннее 
был контакт между пред
ставителями дирекции и на
шим руководством. Контакт 
оперативный, на месте. Не 
стало препирательств, ме
лочных претензий. Давно 
бы так! Нам решать общие 
задачи.

Возможно ли более ре
зультативное сотрудничест
во между «Томлеспромом» 
и «Томскавтотрансом»? Без
условно. От той же «мело
чевки» в организации труда 
избавляться да избавляться. 
Первые плотбища, скажем, 
расчищают заранее, песок 
промерзает, и проехать по 
нему легко. А  вот на тех 
приречных площадках, ко
торые готовили в' марте, 
вязнешь, перегреваешь мо- ' 
тор. Замедляется и разгруз
ка...

Далее. Ежегодно говорим 
о прицепах, и каждый год 
их почти не ремонтируют в 
леспромхозах. Из-за этого 
две-три стартовые недели 
«прохлаждаемся». И не 
только неисправные прице
пы мешали наращивать 
темп вывозки. Две машины

простояли в ремонте почти 
, по месяцу. В связи с этим 
вопрос к руководству Том
ским центром по обслужи
ванию «КамАЗов»: почему
бы не создавать- более осно
вательный фонд запчастей 
для техники, занятой в лес
ной страде? Опыт томичей по 
использованию «КамАЗов» 
на лесозаготовках — един
ственный в стране. Чтобы 
укреплять его, нужна ре- 

, монтная база. Резину, тор
мозные шланги, гильзы, 
стекла надо запасать в те
чение года. Уместно исполь
зовать вплотную и снаб
женческие каналы «Томлес- 
прома».

Перед отправкой на , лес
ные трассы водителям рас
сказали об условиях сорев
нования. Они приемлемы. 
У  нас в комплексе было по
ставлено твердо: норма —
закон. За счет этого все 
экипажи подтянулись к ру
бежу в 7 тысяч кубометров. 
Инс^рмация о ходе сорев
нования доводилась регу
лярно. Мы знали, что лиди
руют О. М. Ибрагимов, 
Александр Былин, Михаил 
Бучко, Г. Д. Кологривов... 
Только два замечания. Не 
было известно, какие пока
затели у других коллекти
вов «Томскавтотранса».
Проигрывала, значит, глас
ность соперничества. И вто
рое: расширить бы ассорти
мент товаров повышенного 
спроса, которые предназна
чены для победителей со
ревнования. Почему, к при
меру, покупать обязательно 
«Волгу», а не мебельный 
гарнитур?

За минувшую зиму води
тели автоколонны № 1976 
вывезли в отдаленном лес
промхозе 75 тысяч кубомет
ров хлыстов — на 15 тысяч 
больше, чем предусматри
валось договором о содру
жестве. Если потребуется — 
сделаем и больше.

В. ВЕЗМЕННИКОВ, 
водитель автоколонны

№ 1976 объединения 
«Томскавтотранс».

Па долгу 
доброго 

партнерства
Накануне Первомая в 

объединении «Томскавто
транс» были подведены 
итоги соревнования на вы
возке леса. Участвовали в 
ней четыре городские авто
колонны, Асиновское и 
Колпашевское АТП. Перед 
руководителями предприя
тий, бригадирами выступил 
начальник объединения 
«Томлеспром» В. Н. Шутов. 
Он лично вручил нашим 
передовикам заслуженные 
награды, поблагодарил за 
помощь в выполнении обя
зательств.

Транспортники видят в ' 
этом знак уважения к ним. 
А  по тону выступления Вик
тора Николаевича — иск
реннему, доверительному, 
по готовности обсудить 
проблемы будущей совме
стной работы можно было 
заключить, что в «Томлес- 
проме» ценят труд наших 
водителей - лесовозников. 
Нынешней зимой особенно 
пришлось убедиться: ценят

не на словах — на деле.
Минувший сезон примеча

телен не только тем, что 
городские транспортники 
проторили дорогу к 400-ты
сячному рубежу. Начальни
ки автоколонн, бригадиры 
обогатились опытом управ
ления. Вспоминается в свя
зи с этим другое собрание 
— перед зимней страдой, в 
«Томлеспроме». Здесь руко
водство обоих объединений 
согласовало программу
действий, настроило кадры 
среднего звена на самостоя
тельное решение возникаю
щих проблем, более гибкие 
контакты .на местах. Ведь 
в новых условиях хозяйст
вования лозунг «От взаим
ных претензий — к взаим
ной помощи» особенно акту
ален.

Оба собрания, таким об
разом, связаны единой ни
тью, отражают общее для 
смежников стремление к 
доброму партнерству. Ре
зультат его, кстати, — не 
только доставленные с де
лян кубометры. В дни стра
ды лесозаготовители попро
сили у нас в аренду с де
сяток автобусов для пере
возки |)абочих на Томском 
и Асиновском лесокомбина
тах. Свои же хотели отпра
вить в леспромхозы. Мы 
пошли навстречу, понимая 
затруднения смежника. Наш 
транспорт перебрасывал 
также грузы для «Томск- 
лесурса», выделялась поли
вочная машина Ингузетско- 
му ЛПХ (на проливку 
снежной трассы). По долгу 
содружества действовали 
и лесорубы.

Одна из целей идущей в 
стране перестройки в том, 
чтобы повысить активность 
рабочих коллективов, под
нять ответственность
кадров. Об этом и наши за
боты. Тут напрашиваются 
серьезные предложения по 
организации зимней вывоз
ки леса. Считаем, что надо 
более четко доводить сезон
ное задание, точнее опреде
лять дислокацию автоотря
дов. От маневров в конце 
сезона проку немного; и 
технику бьем, и люди уста
ют. Поэтому маневры сле
довало бы сокращать. Же
лательно создавать крупные 
запасы древесины в Чаин- 
ском, Тегульдетском лес
промхозах, коль уж туда на
правляются «КамАЗы». Нам 
удобнее возить вахтовый лес. 
Кого убеждать, что привле
ченная техника должна да
вать максимальную отдачу?!

Не говорю о текущих не
увязках. Они обнаружива
лись и у транспортников, и 
у работников лесной отрас
ли. Не говорю намеренно: 
пререкаться незачем. Ра
зумнее при подписании 
очередного договора о со
дружестве твердо условить
ся: по-прежнемУ развивать 
инициативу и организатор
скую сметку у руководите
лей среднего звена. (При
мером для всех стало дело
вое общение представителя 
автоколонны № 1974 Б. С. 
Костецкого с дирекцией Бе
лоярского ЛПК). Чтобы при 
телефонных переговорах с 
автоотрядами чаще звучали 
слова: «Решили сами».

И. БУРЦЕВ,
начальник объединения 

«Томскавтотранс».

А У К Ц И О Н  Т Е Х Н И Ч Е С К И Х  И Д Е Й
Он впервые прошел в 

коллективе I объединения 
«Сибэлектросвет» и охваты
вал вопросы совершенство
вания технологии, внедре
ния механизации, улучше
ния условий труда. Оргко
митет принимал заявки в 
виде писем, чертежей, 
предложений. В первом ту
ре аукциона было рассмот
рено 25 идей. Пять стали 
призовыми, десять — полу
чили поощрение. Среди

принятых к внедрению 
идей предложение по меха
низации съема монтажа 
спирали электроламп с ав
томата. Авторы новинки: 
инженер В. Рубин, слесарь 
А: Иванов, инженер-конст
руктор Р. Ширяев, руково
дитель отдела С. Данилен
ко.

Приняты к внедрению 
идеи бригадира-Наладчика
В. Столярчука, рабочего 
Г. Куренбина, начальника

цеха Г. Кийко и других. 
Каждое предложение тща
тельно обсуждалось орг
комитетом, авторы должны 
были представить убеди
тельные доказательства не- 
рбходимости и возможно
сти внедрения своих идей в 
производство. Аукцион 

{привлек всеобщее внима
ние и оказался очень по
лезным.

С. БЕЗГОДОВ.

Весенние заботы земледельцев

Лучший на бороновании
Механизатор совхоза

«Россия» Александр Ивано
вич Кондратенко на гусе
ничном тракторе за четыре 
смены проборонил 156 гек
таров. В честь него у ч кон
торы на центральной усадь
бе поднят флаг трудовой 
славы. Также существенно 
перевыполняют свои смен
ные задания Н. С. Степанов, 
Н. И. Кондратенко и А. К.

Назаров. В «России» влага 
закрыта уже более чем на 
половине площадей. Это 
второй результат в районе. 
А  первыми идут механиза
торы из колхоза «Гигант», 
которые выполнили план по 
боронованию на 57 процен
тов.

В колхозе имени 50-летия 
Великого Октября лидеры

социалистического соревно
вания — трактористы Н. Н. 
Бондарюк и М. А. Гусейнов. 
Хорошо помогают на полях 
здешним земледельцам и 
партнеры по АПК. Ремонт
ники Баткатского Р Т П .
В. Фролов, Н. Хорин и
А. Беркутов ни в чем не 
уступают колхозникам.

Н. ВАСИЛЬЕВ.
Шегарский район.
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Практика перестройки
Весна нынче в Бакчар не 

запоздала. Даже в южных 
районах на полях, мимо ко- 
торых лежал наш путь, еще 
встре<^ись хотя и почер
невшие под напором тепла, 
но все же сугробы. А бак- 
чарская нива была полно
стью свободна от снега. Зем
ледельцы думали со дня на 
день выходить в поле. Дру
гое у них теперь настроение. 
Меньше сетований на не
взгоды, больше конструк
тивных предложений, дело
вой тон речей я осознанная 
уверенность в успехе. Как, 
впрочем, и у большинства 
бакчарцев. Весна в природе 
созвучна переменам, проис
ходящим а обществе.

1 ...

I
<4

Агропром выбрал председателя

Приз один — 
р а б о т а

Как вы, наверное, помните, во второй тур конкурса на 
должность председателя совета Бакчарского РАПО вы
шли шесть претендентов. Напоминаем их имена; началь
ник областного управления лесного хозяйства Николай 
Панфилович Байдин, председатель Бакчарского райкома 
профсоюза работников агропромышленного комплекса 
Владимир Андреевич Вартаньян, заместитель председа
теля колхоза имени 50-летия Великого Октября Шегар- 
ского района Петр Порфирьевич Илушко, директора 
бакчарских совхозов: «Заветы Ильича» — Анатолий По- 
ликарпович Балобанов, «Парбигский» — Анатолий Алек
сандрович Каргапольцев и «Сибирь» — Виталий Панте- 
деевич Лысых, В назначенный срок пятеро претендентов 
прибыли на место. Не приехал один — П. П. Илушко. 
Многое в этом эпизоде до сих пор остается непонятным. 
Как только выяснилось, что не все участники конкурса 
в сборе, первый секретарь Бакчарского райкома партии
В. Ф. Купрессов связался по телефону с Петром Пор- 
фирьевичем. Тот ответил, что никакого почтового при
глашения на второй этап конкурса он не получал, но 
пообещал на следующий день утром явиться в Бакчар. 
Прошло завтра й послезавтра, состоялись деловые игры, 
встречи с трудовыми коллективами РАНО, а Илушко так 
и не было. Теперь заместитель председателя колхоза го
ворит, что он вообще никакого заявления-анкеты на уча
стие в конкурсе не заполнял. Что это — и впрямь чей-то 
розыгрыш или непоследовательность в поступках?

Пятеро кандидатов. Что движет ими, представляют ли 
они всю меру ответственности, которую добровольно на
мериваются взять на себя? Ведь должность, которую 
они стремятся занять, — это прежде всего работа, труд
ная и напряженная, это и бессонные ночи страды, и 
дальние командировки по разбитым бакчарским дорогам, 
это огромнейшая ответственность за все дела на полях 
и фермах отстающего района. Двадцать лет не было ни
какого прогресса на бакчарских фермах. Годовая про
дуктивность коров в 2.400 килограммов молока, словно 
магнитом, держала в плену животноводов, не давала 
прорваться к более высоким рубежам. Крцзис земледе
лия — иначе не назовешь положение на полях в послед
нее время. Ведь еще в начале сороковых годов бакчар-. 
ские хлеборобы собирали на круг по 16—17 центнеров 
зерна с гектара, а в шестидесятых — и более 20; в про
шлом году урожайность зерновых в районе составила 
12,8. А  если еще вспомнить, что последние годы были 
поистине «штормовыми», небесная влага вывела из строя 
многие сельхозугодья и слабохарактерные люди стали 
покидать район, то можно только удивиться той настой
чивости, с какой претенденты жаждали трудной работы.

Кто из них лучший, чей заряд энергии больше, кто 
способнее повести район к трехтысячному надою и двад- 
цатицентнеровой урожайности зерновых к концу пяти
летки? Это предстояло выявить в процессе деловых игр.

Первое испытание для конкурсантов — дискуссионный 
клуб. Социолог Д, Ф. Анфиногенов задает темы, а пре
тенденты их развивают. Широкий диапазон разговора 
позволяет определить компетентность, мнения кандида
тов по самым актуальным проблемам АПК. Интенсифи
кация и научно обоснованные нормы питания, самооку
паемость и хозрасчет, как решить кадровую проблему и 
т. д. Наибольшую активность проявляют трое; Н. П. 
Байдиц, В. П. Лысых и В. А. Вартаньян. Средняя оценка 
членов комиссии по итогам дискуссии: Лысых — 8,6,
Байдин — 8,5, Вартаньян -— 7,6 балла.
. Социометрический тест. Уточняется соответствие уста
новок претендентов установкам эталонного круга специ
алистов. Из 18 опрошенных первое место занимает преж
ний председатель совета РАПО И. П. Демчук, который 
недавно вышел на заслуженный отдых, то есть Иван 
Петрович наиболее соответствует эталонному руководи
телю АПК. Вторым оказывается его преемник в совхозе 
«Заветы Ильича» — А. П. Балобанов. Немалый управ
ленческий потенциал заложен в этом человеке, хотя 
почему-то в конкурсе он скромничал. Пятый — Н. П. 
Байдин, седьмой — В. П. Лысых.

Как видим, чаще других повторяются две фамилии: 
Байдин и Лысых.

Кт о  т ы

в глазах людей?
Деловые игры продолжаются. Сегодня все претенденты 

— председатели совета РАПО, и как руководители рай- 
агропрома они выезжают в хозяйства, чтобы проверить 
текущие дела, организовать коллективы на выполнение 
производственных .программ. А  в конце дня сами же 
коллективы дадут оценку — справился ли конкурсант с 
поставленной задачей и стоит ли его рекомендовать на 
эту должность. Н. П. Байдин работает в совхозе «Черны
шевский», В. А. Вартаньян — на ремонтно-техническом 
предприятии, директора — в своих совхозах. Последним 
и легче, и труднее. Легче, потому что знаешь людей и 
производство, но и тем труднее взглянуть на свое хозяй

тентность в проблемах агропрома, но не ускользнуло от 
них и то, что Владимир Андреевич больше общался во 
время своего визита с руководителями и совсем мало с 
рабочими. Из 68 человек, пртнявших участие в голосо
вании, 12 воздержались, один был против. Он хотел от
дать свой голос за Байдина.

А  Николай Панфилович в «Чернышевском», можно 
сказать, сделал невозможное — за один день сумел за
воевать симпатии тружеников. Казалось бы, представи
тель другой отрасли, но быстро нашел язык с крестья
нами. Механизаторам пришлось по душе его знание тех
ники, экономистам и бухгалтерам понравилось то, что 
он владеет хозрасчетными навыками. И оказалось, что 
его здесь старожилы еще помнят. Байдин-то сам — бак- 
чарский. Родом из Кузнецовки, начинал работу в здеш
нем лесхозе.

— Я хорошо знаю фамилию Байдиных. Это работя
щие, добросовестные люди. Притом подкупает в нем 
желание работать на селе. — сказал пенсионер С. В. Цы- 
бров.

Чернышевцы единодушно поддержали кандидатуру 
Н. П. Байдина.

Таким образом, по результатам деловой игры, дискус
сии и социометрического теста в третий заключительный 
этап конкурса вышли В. П. Лысых и Н. П. Байдин.

ссЯ голосую
ство свежим, посторонним взглядом. Но мнение коллек
тива, с которым директор проработал годы и, может 
быть, придется еще вместе съесть не один пуд соли, ве
сомее, чем заработанное за один день.

Вместе со вторым секретарем Бакчарского райкома 
КПСС Г. М. Жевлаковым мы оценивали работу в новой 
роли Директора совхоза «Сибирь» В. П. Лысых. Надо за
метить, что не все получалось у Виталия Пантелеевича. 
Он никак не мог отвыкнуть от мысли, что не директор 
совхоза он сегодня, а председатель совета РАПО. И пы
тался выдержать роль, но порою сбивался на директор
скую линию. Да и его заместитель А. С. Жуков, чувство- 
ва^юсь, был не в своей тарелке, не мог руководить хо
зяйством в присутствии директора. Так было и на ут
ренней планерке, и при проверке готовности посевной 
техники в Полынянском отделении, и при посещении 
Чумакаевской молочнотоварной фермы. Заметит 'Лысых 
недостатки, сразу «требушит» виновника, хотя рядом с 
ним стоит «директор совхоза»,

Лищь только во второй половине дня Виталий Панте
леевич освоился в новой должности, да и совхозные спе
циалисты вошли во вкус дeJ}Oвoй игры. На совещании, 
где обсуждался рабочий план' на сев, присутствовал уже 
глава райагропрома. Ему задавали вопросы не совхозно
го, а районного уровня, и отвечал он на Них соответству
юще. Вопрос главного агронома В. К. Крюкова был, что 
говорится, на засыпку: «Зональной системой земледелия 
посевная площадь зерновых в хозяйстве предуси^отрена 
3.150 гектаров. Почему совет РАПО довел нам 3.300?».

— Поздно вы (т. е. мы) хватились. Принцип научного 
земледелия, конечно, надо отстаивать, и вы могли сде
лать это, но до того, как посевные площади утвержде
ны.

И где бы ,мы ни бывали в этот день, всюду собирали 
рабочих и спрашивали их мнение; достоин ли В. П. 'Лы
сых возглавить райагропром? Отрицательного отзыва не 
услышали ни одного.

И. В. ПАШКОВ, механизатор Полынянского от
деления:

— Уж если с крестьянами наловчился работать, 
то с директорами подавно сможет.

Л. С. СЕРГЕЕВА, работница Чумакаевского сви
нокомплекса:

— Это он потянет. У  него голова светлая. А  у 
нас кто будет руководить? Нам самим такой дирек
тор нужен.

Неожиданный поворот, не правда ли? Он еще сильнее 
проявится на общесбвхозном собрании.

По местному радио несколько раз объявили, что в 16 
часов в Поротииковском Доме культуры состоится собра
ние по выдвижению директора совхоза на должность 
председателя совета РАПО. В зале собралось около сотни 
человек. Здесь и рабочие центральной усадьбы, и жители 
Поротникова, и делегаты от других совхозных отделений.

Вначале выступил Виталий Пантелеевич и оценил со
стояние дел в совхозе с позиции РАПО, ответил на воп
росы. Затем ему пришлось выслушивать, что думают о 
нем люди. Разгорелся целый спор. Нет не о том, достоин 
или нет, а о том, «отдавать* директора или оставить в 
хозяйстве.

И. А. ПЕРФИРЬЕВ, главный зоотехник:
— Считаю нецелесообразным забирать директора. 

Он проработал четыре года, только успел вникнуть 
в тонкости производства. Другому столько же при
дется осваиваться.

B. П. МАНОХИН, инженер - строитель:
— Из тех претендентов, которые сейчас баллоти

руются на эту должность, я не знаю только Бай
дина. Из всех остальных Виталий Пантелеевич — 
самый достойный.

Т. Е. ЕГОШИНА, главный бухгалтер:
— Виталию Пантелеевичу уже 50. Он только и 

успеет войти в курс дела, а через 5 лет на пенсию. 
Да и здоровье у него не из лучших. Стоит ли де
лать перестановку в таком возрасте? Да и в совхо
зе много у него еще дел. То же благоустройство 
деревень.

C. Ф. ДЫЛДИН, пенсионер:
— Но,. с другой стороны, было бы почетно, если * 

бы РАПО возглавил наш выдвиженец.
Вопрос ставится на голосование. Достоин ли В. П. 

Лысых стать председателем совета РАПО — единоглас
но. Согласны ли отдать его — тоже единогласно... про
тив.

В аналогичную ситуацию попали и два других пре
тендента — А. П. Балобанов и А. А. Каргапольцев. 
«Достойный, но самим нужен», — такое резюме можно 
подвести рабочим собраниям в совхозах «Заветы Ильи
ча» и «Парбигский». Озабоченность, что хозяйство мо
жет остаться без хозяина, высказана и в письме нашей 
читательницы из Высокого Яра Д. И. Анексайте. Но не 
думайте, что только кр>естьяне так болеют за своих ру
ководителей. С. Н. Куц написал в редакцию; «Лично я 
против того, чтобы от нас уходил такой замечательный 
человек, как Н. П. Байдин. Уверен, что он нужен толь
ко лесному хозяйству. Думаю, что меня поддержит боль
шинство лесников».

— Да как я смею после оказанного мне такого доверия 
уходить из совхоза! Люди ведь не поймут, скажут, сбе- 
жал. Хоть бы не пройти в следующий тур, — так выра
зил свои мысли вслух после встречи со своим коллекти
вом А. А. Каргапольцев.

В РТП тоже в целом оказали доверие претенденту. На 
рабочих произвели впечатление огромнейшее желание 
В. А. Вартаньяна взяться за новую работу, его компе-

за...»
Совет РАПО, которому предстояло выбрать своего 

председателя, собрался а расширенном составе. Кроме 
его действительных членов, на нем присутствовали и 
выборцщки от трудовых коллективов (передовые рабо
чие, специалисты), и секретари партийных организаций 
предприятий, входящих в состав райагропрома. Открыл 
заседание первый секретарь райкома партии В. Ф. Куп
рессов. Он сказал немало добрых слов в адрес прежне
го председателя И. П. Демчука. Коротко охарактеризовал 
каждого из кандидатов.

Николай Панфилович БАЯДИН 
Образование высшее. Закончил Сибирский технологи

ческий институт (инженер-механик) и Высшую партий
ную школу при ЦК КПСС. Работал вторым секретарем 
Верхнекетского райкома КПСС, председателем Криво- 
шеинского райисполкома. Сейчас — начальник областно
го управления лесного хозяйства.

Виталий Пантелевич ЛЫСЫХ 
Образование высшее. Закончил Томский сельхозтехни

кум и Новосибирский сельскохозяйственный институт. 
Экономист-организатор. Трудовую деятельность начал в 
Тегульдетском районе. В 1970 году направлен в Парбиг- 
ское отделение «Сельхозтехники», где работал управля
ющим. С 1983 года — директор совхоза «Сий1рь».

Чтобы не было никаких сомнений, каким по счету 
лучше выступать, претендентам было предложено вы
тянуть жребий. Ведь кто-то считает, что лучше быть 
первым, произведешь впечатление, и второго уже никто 
не воспринимает, а кто-то — вторым, учтешь промашки 
предшественника и поставишь точку. Вайдин сразу вы
тянул второй номер.

Предвыборная речь В. П. Лысых была чрезвычайно 
короткой. Он только сказал, что новую производствен
ную программу предлагать не будет, есть старая, на вы
полнении которой агропром и должен сосредоточить свои 
силы. Не знаю, либо волнение подвело Виталия Панте

леевича, либо просто устал от предвыборной кампании 
(две недели между вторым и третьим туром, по его при
знанию,, он почти не спал), но не произвела его речь на 
избирателен впечатления. А  ведь были у Лысых дельные 
задумки. По нашим прошлым разговорам сужу. Напри
мер, предложение построить единые для всех хозяйств 
района склады, где бы хранились минеральные удобре
ния, а обслуживался складской комплекс «Агропром- 
химией». Эффективно и затрат немного. Но не сказал 
об этом Виталий Пантелеевич.

Вайдин же подошел к выработанной программе разви
тия сельскохозяйственного производства Бакчарского 
района критически. Он отметил, что программа во мно
гом недоработана, не сказано, за счет чего можно до
биться желаемых рубежей. Прошел год пятилетки, мно
гие пункты оказались невьшолненными, а детального 
анализа причин срыва не было.

У многих читателей, наверное, давно возник вопрос: 
почему, ради какой-такой корысти руководитель област
ного ведомства намеревается переехать в район? Назре
вал этот вопрос и на совете. Николай Панфилович пре
дупредил его, прояснив казавшийся странным момент;

— В последнее время бакчарцы стали терять уверен
ность, сдавать прежние позиции, особенно в сельском 
хозяйстве. Я очень сопереживал району. Хотелось лично 
помочь ему встать на ноги. Но тогда было не принято 
предлагать с^я. Конкурс мне помог сделать выбор.

Интересный вопрос задал секретарь парторганизации 
ПМК-9 Н. А. Ильчук обоим кандидатам; «А  не позднее 
ли это выдвижение на такую должность в пятьдесят-то 
лет?». Лысых признал, что поздновато. Байдин; «Я  соби
раюсь еще многое успеть». Коварным был вопрос того 
же Ильчука о судьбе Кузнецовки. Вот так распорядилась 
судьба; один претендент в этой деревне вырос, в ведении 
другого она сейчас находится. Хиреет Кузнецовка, а 
около нее как раз и размещены основные пахотные уго
дья «Сибири». Лысых сказал, ЧТО будет осваивать эту 
пашню вахтовым методом. Байдин был за возрождение 
деревни, за строительство в ней новых домов.

К Байдину внимания было больше. Бакчарцы забро
сали его вопросами и с крестьянской хитринкой наблю
дали. как претендент выпутывается из них.

П. Б. ГАГАЕВ, директор кирзавода:
— А  на совсем ли вы, Николай Панфилович, к 

нам? Семью-то в городе оставите или как? Нам 
нужны такие люди, которые бы в землю с корнем 
врастали.

Н. П. БАЙДИН:
— Мне нужна неделя, чтобы утрясти все дела в 

Томске. После майских праздников готов перевезти 
в Бакчар семью.

И вот обсуждение кандидатур. На трибуне И. П. 
ДЕМЧУК:

— Я отдал свой голос за Байдина. Почему он пе
ретягивает? У  него большой опыт организаторской 
работы. Лысых еще надо осваивать районный уро
вень, а это, поверьте мне, очень трудно. Для Бай
дина это пройденная ступень.

В. Е. РУСИНОВ, заместитель председателя 
правления райпо:

— Байдин — не специалист в сельском хозяйст
ве. А  Лысых лучше знает район и производство. Я 
за Лысых.

A. И. ТОКМАКОВ, директор совхоза «Таежный»:
— Управлять райагропромом — это не значит до

ить корову. Нам на этой должности нужен не столь
ко производственник, сколько хозяйственник. Нуж
но решать проблемы дорюг, жилья, соцкультбыта. 
Байдин району нужнее.

А. X. УЗУН-ОГЛЫ, механизатор совхоза «Пар
бигский»:

— Я знаю хорошо Лысых. Это честный и прин
ципиальный человек. За него голосую.

B. м. ДОЗМОРОВ, директор ОПТУ:
— За Байдина. В район придет опытный руко

водитель.
Объявляется перерыв для голосования. Присутству

ющие освобождают зал заседания. Здесь устанавливается 
урна для бюллетеней. Они выдаются по одному на руки. 
Заранее обговорено, что действительным считается бюл
летень, где зачеркнута обязательно одна фамилия. Изби
ратели заходят в комнату для голосования по одному.

Счетная комиссия подвела итоги. Из 96 уполномочен
ных избирателей 78 отдали свои голоса за Н. П. Байди
на и 18 — за В. П. Лысых.

Вопрос новому председателю РАПО: что дал вам кон
курс?

— Трудно, но надо. Только так осознаешь, что ты обя
зан сделать для людей, оказавших тебе доверие. Это 
не как прежде, когда давали просто печать и портфель. 
Придется вкалывать до седьмого пота.

А  как с опасениями Каргапольцева, неужели конкурс 
подорвал его авторитет в коллективе?

— Наоборот. Только укрепил. Окрепли связующие 
нити между мной и соратниками по работе. Мы теперь 
одно целое. Работать стало легче, — считает Анатолий 
Александрович.

Оправдались ли ваши надежды на конкурс? — воп
рос В. Ф. Купрессову.

— Поживем — увидим. Как избранные руководители 
будут работать. Но что положительного мы уже имеем?.’ . 
Район пополнился свежими силами. В. И. Каширо воз
главил райпо, (он уже переехал в 1Бакчар, скоро справит 
новоселье), а Н. П. Байдин — РАПО. А еще — конкурс
и выборы в буквальном смысле встряхнули район. Смот
рите, они же не ограничились советом РАПО. Собрания 
в трех совхозах по сути дела явились вторыми выборами 
директоров. А  выдвижение выборщиков на совет? Я ду
маю, что мы все прошли через хорошую школу. Теперь 
нгщо работать с новой силой, — заключил первый сек
ретарь райкома КПСС.

Ф * * I

На обратной дороге нас ждал сюрприз. Мы стали сви
детелями начала ледохода на Оби. Вначале глухой стон 
прокатился по скованным льдам. Затем с треском ле
дяная лавина двинулась вперед. Сперва на чуть-чуть за
тем еще немного. И пошло-поехало.

Ледоход взбудоражил реку. Невольно подумалось: вот 
так же в^Удоражил район прошедший конкурс...

Дмитрий БАРЧУК.
Фоно' Е. Лисицьша,

Бакчар—Томск.
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„ Ч е г о
изволите? I I

ВЕСПРИНЦИПНУЮ позицию ЗАНЯЛ 
ПРОФКОМ, но СОГЛАШ ИСЬ с 31ИМ ИЕ ВСЕ.

О

__ у  нас в профкоме
болышшство — уважаемые 
люди. С активной повици- 
ей. Это водители Емелья
нов, Грошев, Чернов, Семе
нюк. Инициативнее всех, 
правда, была Князева, — 
рассказывает председатель 
профкома АТП облбытуп- 
равления Е. А. Решетни
ков.

— Князева?
— Да, — без тени сомне- 

ния подтверждает он.
Этот разговор мы ведем 

после тщательного рассле
дования - партийной комис
сией Советского райкома 
партии, облсовпрофом
фактов, изложенных в 
письме ра1ботников АТП. 
Они полностью подтверди, 
лись. В том числе и о за
местителе председателя 
профкома 3. Р. Князевой. 
Инспектор отдела кадров, 
она оформляла подставных 
лиц и получала за них 
деньги. Своей «легкой» ру
кой удлиняла себе отпуск. 
Злостная должница кассы 
взаимопомощи. Главный ис
полнитель аферы по выде
лению квартиры Екимову 
(без утверждения на проф
коме список на жилье, где 
первым оказался этот только 
что принятый работник, 
сменивший несколько пред
приятий, был подписан 
именно Князевой и дирек
тором Е. В. Тегичевым).

— От Зинаиды Рахимов,
ны поступило заявление, и 
мы вывели ее из состава 
профкома, — продолжает 
Решетников. Но уже без 
энтузиазма —  предчувствует 
вопрос: почему заодно ре
шили вьшести еще двоих— 
начальника отдела эксплуа
тации Г. М. Портнягину и 
фельдшера В. Ф. Рожневу 
— авторов письма в обком 
партии и облсовпроф?

НИ —- 15 работников, 
подписавшихоя под 
этим письмом, — шли 

на собрание с надеждой на 
перемены. Наконец-то, ду
мали, открыто прозвучит, 
кто есть кто, ,и рабочие уз
нают, что они не склочни
ки, не клеветники. Ведь 
злободневные вопросы в 
письме подняли: о недопу- 
стимоОги приписок, нару
шений трудовой и финаясо. 
вой дисциплины, социаль
ной справедливости в рас
пределении жилья. О том, 
что КЗОТ — не «дьиило».

Но по первому вопросу 
повестки дня, названному в 
объявлении таинствевви® 
«оррвопросом», речь пошвта 
совсем о другом. О вьтвпачк 
В, Ф. Рожневой иэ профко
ма, Повод? Откаа быть каз
начеем. «Зачем же. выво
дить? Пусть возьмет себе 
другой «портфель». Рожне- 
ва — ответственный чело
век». — выступили началь
ник плановой1кономическо- 
го отдела Л. П, Шворне,, 
водитель, бывший председ»- 
тель профкома Н. П. Вин^ 
ников. Против такой логи
ки возражений не нашлось.. 
А  вот второй вопрос, КОТО
РОГО, кстати, в повестке не: 
было, оказался у организа
тор а  собрания бсхлее подго
товленным. Еще не исчер
пав до конца тему плохой- 
успюаемости учащеювся.: 
СПТУ, сына Г. М. Псфгняг- 
гиной, разговор «вдруп»> 
ушел в сторону- И очию> 
далеко. «Мы, водители, вы- 

у } ражаем вам, начальнику 
эксплуатации, недоверие- 
коллектива. Все склоки из. 
дпспетчехюкой. Работать ме
шаете». — заявил водитель* 
О. П. Грошев. В таком, же; 
духе выступили еще. трш 
водителя. А  заместитель ди  ̂
ректора (сам директор от
сутствовал) В. С. Гальчен
ко, безапелляционно отру-- 
бил; «Начальник эксплуата.. 
ц«м  коллектив ие устраи-- 
аает, другого. мнения быть* 
ае может!». Словно завершая: 
мелодию на два голоса, пяд- 
каючився председатель, 
профкома: «Кто за тц) чтод- 
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состава профко»*?л»-. И, не 
обращая внимания на про
тесты несшяасных с таким

ведением собрания, идущим 
вразрез с профсоюзным 
уставом, он удовлетворенно 
подытожил для протокола: 
«За» — 65 человек, «против»
— ни одного!»

Через несколько дней 
В. Ф. Рожневой принесли 
ознакомиться приказ ди
ректора. После пяти лет 
добросовестной работы (сви
детельство тому хотя бы 
грамоты и премии) админи
страция «вдруг» обнаружи
ла недозагруженность тру
дового дня фельдшера и 
переводит ее на полставки с 
,разрьюным графиком рабо
ты. О профсоюзной нагруз
ке с ней больше не разгова
ривают, даже на заседания 
не приглашают. Один за 
другим на Веру Федоров
ну и ее товарищей по рабо
те посыпались выговоры.

Где искать защиту? Пар
тийной организации нет: в 
АТП два коммуниста — 
директор и предпрофкома. 
В комиссии по трудовым 
спорам? Там те же Князева, 
Гальченко, Екимов. В на. 
родном контроле? Предсе
дательствует Решетников. 
Выходит, писать заявления 
на увольнение? Но они ре
шили не сдаваться. Обрати
лись с письмом в редакцию:

«Повсюду ветер перемец, 
обновления. Только не у 
нас. В АТП идет отчаянная 
борьба с теми, кто хоть 
что-то пытается изменить. 
Директор Е. В. Тегичев ве
дет себя как удельный кня
зек в своей усадьбе. Пози
ция председателя профкома 
Решетникова — «Чего из
волите?». Он прилагает мак
симум усилий, стремясь 
скрыть от основной массы 
действительное положение 
дел на предприятии и ис
полнить угрозу директора— 
избавиться от неугодных».

из АКТА РЕВИЗИИ ОБХСС, 
ПРЕДСТАВЛЕННОГО В СОВЫ- 
СКИИ ра й к о м  ПАРТИИ: «При 
невыполнении основных пока
зателей плана в АТП создает
ся и расходуется фонд мате
риального поощрения. При 
перерасходе зарплаты в 19U6 
году на надбавки и зарплате 
отдельных работников истра
чено 1.619 рублей. Приказы о 
надбавках начальником плано- 
во-знономического отдела и 
главным бухгалтером не ви
зируются. Законные и обосно
ванные требования руководи
телей этих отделов Тагнчав 
игнорирует. Более того, объяв
ляет необоснованные дисцип
линарные взыскания... При 
передаче ценностей новому 
кладовщику перечень расхож
дений занял 9U страниц, не
достача запчастей более чем 
на ,23 тысячи рублей, излишек
— более чем на 20 тысяч руб
лей.

Иэ материалов персонально
го дела коммуниста Тегичева: 
«В коллективе нездоровый мо
рально-психологический кли
мат. Идет разбазаривание го
сударственных ценностей. Так, 
во время охотничьего сезона 
Тегичев выделил автомобиль и 
шофера на два дня якобы для 
Кировского райвоенкомата. На 
вопрос диспетчера ’ о том, по
чему нет наряда, сказал: «Не 
ваше дело». Приказ облбыт- 
управления о возмещении! 
средств за использование ав
томобиля не по назначению до< 
сих пор не выполнен».

ВСЕ шло К тому, что
бы за грубейшие на
рушения штатно-фи

нансовой дисциплины, зло
употребление служебным 
положением освободить Те- 
гичева от занимаемой дол
жности. Однако перед рас
смотрением его персональ
ного дела в райком партии 
мз коллектива пришло пи
сьмо в защиту «глубоко пе
реживающего за дело» ди
ректора, 54 подписи возы
мели действие: о б ъ я в л е н
строгий выговор с занесени
ем в учетную карточку.

Это письмо от коллектива 
лисал не кто иной, как 
профсоюзный Лидер. И пер
вым подписался. А  следом—  
подписи членов профкома. 
Однако горой за директора 
стало немало и водителей. 

Вроде и авторитет есть 
среди рабочих у директора. 
Да только авторитет ли? Су
дите  ̂рами. Характерный 
■случай, например, с Дени- 
•совым — прогульщиком с; 
лерсональным довеском к 
зарплате. Когда главный 
бухгалтер отказалась подпи
сывать приказ об этом до

веске, получила строгое пре
дупреждение. В отпуск Де
нисова отправили, «забыв» 
отминусовать добрых пол
месяца прогулов.' Узнав об 
этом, планово-экономиче
ский отдел отозвал его на 
работу. «Иди, отдыхай, — 
успокоил встревоженного 
было горе-работника дирек
тор. — О доплате не бес
покойся, организую». Или 
такое: водитель В. И. Чер
нов утром на осмотре вы
рвал 'у  фельдшера из рук 
путевку и самовольно вы
ехал на линию. Наказан же 
за это только контрольный 
механик. «Инициативная» 
кадровичка Князева вооб
ще наказана... поощрением; 
перевели в другой отдел с 
повышением в должности.

Докладные на нарушите
лей очень часто со стола 
директора попадают под 
сукно. Вольготно здесь лю. 
бителям незаработанных де
нег, прогульщикам и пья
ницам. И не удивительно, 
что, когда Г. М. Портняжка 
попыталась бороться с /При
писками, навести порядок с 
путевыми листами, на соб
рании подхватили выгодный 
лозунг: «Долой такого на
чальника!».

— Честно работать у нас 
трудно, — говорит водитель 
Н. Н. Боярин. — Отказался, 
например, по просьбе ди
ректора ехать «налево», а 
поехал по маршруту соглас
но своему путевому — на 50 
процентов премии, меня ли
шили. Облсовпроф потребо. 
вал отменить незаконный 
приказ — не тут-то было.

Пожалуй, есть необходи
мость познакомить, и побли
же, с членами профкома, от
рекомендованными Решетни
ковым как уважаемые люди. 
Один из них — В. И. 
Чернов — уже представлен. 
Кстати, за прогулы и появ
ление в нетрезвом виде 
прежде неоднократно рас
сматривался на заседаниях 
профкома. Сейчас его фото
графию решено вьшесить на 
оформляющуюся Доску по
чета. Члена профкома В. С. 
Емельянова в декабре на 
заседании же профкома ди
ректор предложил удостоить 
звания «Отличник службы 
быта». Удостоили. А  в ап
реле при снятии остатков 
бензина за квартал диспет
чер выявила у Емельянова 
не зафиксированные около 50 
литров бензина. «Отличник» 
так раосвирипел, что по по
воду нецензурной брани 
проверяющей пришлось об
ратиться в профком. Или 
вот В. Д. Семенюк, канди. 
дат в члены КПСС. Едва на 
очередном цолитдне пред
ложили организовать суб
ботник для ускорения ре
монта вентиляции, он пер
вым подал голос: «Оплатят
— выйдем на субботник».

На днях, при утверждении 
списков на жилье этого чле
на профкома, недавно по
давшего заявление на оче
редь, поставили в ней пер
вым. Отчего бы, действи
тельно, своим не порадеть? 
Одним — звание и почет, 
другим — что-нибудь поося
заемее. Когда, к примеру, 
бесплатно выдавалась мехо
вая одежда водителям, ра
ботающим в северных рай
онах области, сам председа
тель профкома ухватил себе 
целых два поДушиубка, еще 
один — новенькая кладов
щица В. Сидельникова. Она 
теперь Портнягину в проф
коме заменила.

— Участие во всех заседа. 
ниях— большая нагрузка. А 
ведь активисты у меня — 
рабочие, — объясняет Ре
шетников бездействие обще
ственных комиссий профко. 
ма. Заметив, как корреспон
дент по нескольку раз пе
речитывает страницы прото
колов тех заседаний, тре
вожно интересуется; «Негра
мотно написано, считаете?».

Если бы дело было только 
в грамматических ляпах...

РЕДАКЦИОННАЯ поч. 
та принесла второе 
письмо. . Как крик о 

помощи: «Невыносимо рабо
тать. Незаконно изданные 
прикады под давлением от
раслевого обкома профсою
за на время отменяются. И 
тут же с циничным замечаг 
нием: «Бегайте, куда хоти
те!» — Готовятся новые.

Вчера позвонила В. Ф. 
Рожнева: «Нет больше сил.
Теперь обвиняют меня в 
том, Ч'го, нгшравляя людей к  
наркологу, занимаюсь вреди
тельством. Директор соб
рание обещал собрать — не
доверие мне вькказывать...»

Потрясающе дружная тяга 
к Ляпам!

О. СИМОНЦЕВА.

Передовой опыт 

в торговле П р а в о  
на уважение

Перед праздничным мартовским днем посетила этот 
магазин представительная комиссия и с недоумением 
отметила: «Что-то у вас покупателей маловато...» В 
ином коллективе, возможно, встревожились бы, а здесь, 
в 170-м, восприняли эту мимолетную реплику с гор
достью.

Есть товар — нет народа. 
Вот такую формулу торго
вого процесса стремится вы
вести и узаконить этот кол
лектив. Оговорюсь сразу: 
«америк» на этом пути они 
не открывают, все принци
пы и методы их работы 
известны. Нам, покупате
лям, — из газетных статей 
о передовом иногороднем 
опыте, а работникам при
лавка — как отзвуки их 
профессиональной подготов
ки. А  пока добросовестную 
работу, хорошо и грамотно 
организованное • в торговле 
дело мы привыкли рассмат
ривать как нечто необыкно
венное, чрезвычайное. Но не 
появилось здесь за минув
ший год ни автоматизиро
ванных систем управления, 
ни дисплеев, ни электронных 
роботов (хотя не помешали 
бы!), изменилось лишь одно 
— отношение к делу.

Да и пришел новый ди
ректор.

Главный' экономист гор- 
молзавода, главный инже
нер маслосырбазы, старший 
товаровед базы Главкооп- 
хозторга — таким был по
служной список Егорова, 
когда он обратился в обла
стное управление торговли 
с просьбой послать его на ■ 
какой-нибудь сложный учас
ток работы. Почему именно 
в торговле захотел испытать 
себя? Кто-то, возможно, 
понимающе качнет головой: 
как же, мол, ясно... «Знаете, 
тяжело это и скучно, если 
в торговлю идут из-за чего- 
то, — отвешт вам Егоров.— 
На личном опыте убедился, 
что доступность к тем или 
иным продуктам, возмож- 
ноеть их приобрести без ка
кой-либо очереди — ничто 
по сравнению с той нагруз
кой, которую приходится 
выдерживать ежедневно, 
ежечасно. Да и надо ли 
отправлять продавца за мо
локом и маслом в другой 
магазин, если он растает 
в этом? Важно, чтобы и мо
локо, и масло были во всех 
магазинах, всегда».

БЗсть товар — нет очереди. 
Эту формулу хотел он уви
деть в действии, А  еще был 
у Егорова диплом-о-заочном 
окончании техникума обще
ственного питания. На весь 
этот багаж и рассчитывал

опереться, когда решил сме
нить место работы, напосле
док сказав бывшим колле
гам: «Вернусь к вам, когда 
на заслуженный отдых вый
ду. Для пенсионера мое мес
то самое подходящее!»

В октябре восемьдесят пя
того в магазине № 170 на 
Каштаке не было директо
ра. (Прежнего сняли с ра
боты). Росло недовольство 
покупателей густонаселен
ного района...

В Ленинском райпищетор- 
ге Виктору Федоровичу Его
рову предложили возглавить 
именно этот магазин: сам
ведь просил потруднее.

...Первые полгода Егорова 
видели редко: в торге—лишь 
на планерках, в коллективе
— на коротких пятиминут
ках. Сидел в своем кабине
те, что-то писал, считал, то 
и дело накручивая диск те- 
лес^на. А  еще через месяц 
грянул гром — крупная не
достача! Магазин закрыли 
на месяц, естественно, здо
рово отстали в товарооборо
те. Это происшествие слов
но встряхнуло директора: не 
с того начал. Ни на минуту 
нельзя отгораживаться от 
коллектива кабинетной
дверью, всегда и во всем 
необходимо опираться на. 
его совет, помогать самому, 
принимать решения сообща.

Почему ему поверили, за 
ним пошли — никто сейчас 
объяснить не может. Навер
ное, потому, что сумел об
ратить- в свою веру, сам ве
рил в тех, с кем пришел 
работать. Й когда все впер
вые собрались на общий 
совет, он понял, в чем про
считался.

Начали с реконструкции 
торгового зала, переоборудо
вали винно-водочный отдел 
В стол заказов для инвали
дов и участников войны, 
установили тесный контакт 
с шефами — базой «Томск
нефть», обратили внимание 
и на внешний вид гфодав- 
цов. И магазин преобразил
ся.

— Скажите, какой товар 
можно продать быстрее: ко
торого много или мало? — 
спрашивает Егоров.

— Тот, которого мало, ви
димо, быстрее и разойдется,
— отвечаю, не задумавшись.

— Как покупатель, и я

ответил бы так же, а как 
работник торговли, могу вас 
заверить, что на приобрете
ние товара, которого мало, 
вы потратите в несколько 
раз больше времени, чем на 
покупку товара ширюкого 
ассортимента. И убьете это 
время только по моей вине, 
потому что продажу това
ров повышенного спроса мы, 
торговые работники, зачас
тую осуществляем по шаб
лону, неграмотно. Разве вы 
не замечали: если дефицит, 
значит, очередь, а если 
очередь — полтора-два часа 
долой. А  вы говорите — 
быстрее...

Какой же выход нашли 
здесь, чтобы и вчасыдаик» 
в зале было просторно? Он 
предельно прост: полная
'.Эзаимозаменяемость, совме
щение продавцами несколь
ких профессий, варьирова
ние пропускной способ
ностью магазина (в напря
женные часы включаются 
в работу три-четыре кассо
вые кабины, причем тру
дятся в это время самые 
опытные кассиры), особо 
дефицитный товар продают 
не из одной, а из несколь
ких «точек».

Для агромного жилого 
района это очень важно. 
Еще одна маленькая хит
рость: овощи, фрукты, мас
ло, сметану и другие про
дукты заказьшают больше 
не только в предпразднич
ные и выходные дни, а да
же ко дням зарплаты! Есте
ственно, этой' стратегии 
предшествовали тщатель
ный анализ запросов насе
ления, встречи на покупа
тельских конференциях, 
грамотный расчет объемов 
потребления тех или иных 
продуктов.

— Где-то ■только внедряет
ся госприемка, а в торгов
ле она давно внедрена, — 
улыбается Егоров. — Глав
ный наш госприемщик — 
покупатель. Именно потому, 
что в непосредственный кон
такт с ним вступаем мы 
и обязаны ставить барьер 
любому браку. Иначе забра
кует он. Забракует некаче
ственную продукцию, пло
хое обслуживание, грубый 
тон. На днях, к примеру, мы 
вернули поставщику две 
машины газированной воды 
(как потом выяснилось, был 
непроварен сироп, потому 
напиток выглядел мутным). 
Негативное отношение к се
бе сформировать очень лег
ко, достаточно ничего не де
лать. А  мы должны делать.

порой и за тех, кто это дол
жен делать сам. Я имею 
в виду поставщиков, на не
дисциплинированность кото
рых мы привыкли только 
жаловаться. В *иных мага
зинах просто вывешивают 
для покупателей номера те
лефонов гормолзавода, хле- 
бозавод:|, имена-отчества 
их руководителей и т. д. Но 
ведь это вовсе не покупате
лей обязанности — вызвани
вать продукцию, а наши. 
■Нет чего-то на прилавке — 
виноваты только мы,

В этом магазине в одном 
из первых в городе появи
лись лимоны, свежие огур
цы. Почему Кузовлевский 
совхоз оказал внимание 
прежде всего этому коллек
тиву?-Потому что в течение 
всёй зимы продавцы брали 
у овощеводов излишки зе
леного лука, от которого от
казывались другие магази
ны — продукция дешевая, 
нефасованная, хлопотная.

В первые месяцы года 
план товарооборота сумели 
перевыполнить на 2,5 тыся
чи рублей. Организовали 
выездную торговлю, участ
вовали во всех городских 
ярмарках. Работницы 170-го 
К. Шимакова, Л. Кологриво- 
ва, О. Осельборн, Н. Дреми- 
на, Л. Бабарыкина, Н. Смир
нова, Г. Шишкова и другие 
считают, что гордость за 
свой магазин, который за
нял первое место в смотре- 
конкурсе городских торго
вых предприятий, для них 
более важна, чем обычная 
премия за выполнение пла
на товарооборота. Кстати, 
премию за призовое место 
в конкурсе коллектив пере
числил в Фонд мира.

В школе экономического 
образования продавцы под
готовили реферат о перево
де гастрономического отдела 
на самообслуживание, где 
грамотно и обстоятельно до
казали целесообразность это
го перевода, высчитгши эко
номический результат.

Этот коллектив в новые 
условия хозяйствования на
верняка войдет легко и 
естественно, потому что 
здесь поняли, что хорошо 
работать — выгодно всем. 
А  хозрасчет преследует 
именно эту цель.

Программа действий у ра
ботников магазина и сегодня 
не так уж мала: необходи
мо оборудовать грузовой 
тамбур, установить несколь
ко холодильников, перевес
ти гастрономический отдел 
на самообслуживание, уве
личить децзакуп, настойчи
во добиваться поставок фа
сованной продукции и в 
срок и. т. д. Все эти пробле
мы пока еще осложняют 
работу, сказываются на 
культуре обслуживания по
купателей.

Но, как сказал директор, 
только человек деятельный 
вправе рассчитывать на 
уважение людей. Коллек
тив — тоже.

Т. ПАВЛОВА.

10гвечает юрисконсульт 
облисполкома Г. В. Кузь-

— Как отражается в тру
довой книжке смена фами
лии в связи с замужеством?

В. ОГЛАДЕНОВА.
Томский район.

— При смене фамилии 
владелец предъявляет до
кумент об этом по месту 
работы, и администрация 
предприятия, учреждения 
или организации вписывает 
в новую трудовую книжку 
новую фамилию и делает 
на обложке трудовой книж
ки о^гметку.

» * ♦
— Кто обязан производить 

ремонт электропроводки к 
частных домах?

А. ШИЛЬКО.
г. Томск.

— Владелец дома за свой 
счет. Для производства этой 
работы можно обратиться 
в РСУ облремстройбыта 
(ул. Шишкова, 20).

* * •

Отвечает главный архи
тектор Томска В. Р. Нови
ков.

— Будет ли в двенадца
той пятилетке перенесена 
трамвайная линия с улицы 
Лебедева на улицу Сибир
скую? О таком решении 
ранее сообщала газета
«Красное знамя».

И. НОСОВ.
г. Томск.

— Генеральным планом
города улица Сибирская
классифицируется как ма
гистраль непрерывного дви
жения. Из общественного
транспорта по улице пред
полагаются линии троллей
буса и трамвая. В этом 
случае, по технико-экономи
ческим расчетам, отпадает 
необходимость в трамвай
ной линии по улице Лебе
дева. Однако снос ее будет 
возможен только после 
строительства по улице Си
бирской, если практика 
эксплуатации подтвердит 
целесообразность одной. 
Возможен вариант и парал
лельного прохождения трам
вая по обеим улицам.

В связи с тем, что для 
полного обустройства ул. 
Сибирской требуются зна
чительные капитальные 
вложения: снос существую
щего жилого фонда, слож
ные инженерные мероприя
тия,— реконструкция улицы 
в двенадцатой пятилетке не 
планируется.

И Е Щ Ш Р О т Е  в т ш к и

И й  С О В С Т Ш Е  и и и ц и й т ы

Среди тех, кто много лет добросовестно трудится в 
прачечной села Подгорного и добивается неплохих резуль
татов, — Людмила Ивановна Прибыткова. В социалисти
ческом соревновании с коллективом прачечной города 
Колпашева работницы жилищно-коммунального хозяй
ства Чаинского района не уступают первенства.,

НА СНИМКЕ: Л. И. Прибыткова.
Фото л. Петроченко.

Чаинский район.

После приговора

ЧЕМ КОНЧАЮ ТСЯ УГОЩ ЕНИЯ
Вечером на улице был по

добран работниками мишии 
1ШИ 16-летний Николай 
Абущенко в нетрезвом со
стоянии с признаками ал
когольного отравления. Под
ростка доставили в больни
цу. К счастью, все обошлось, 
благополучно.

Следственные органы ус
тановили, что в тот день. 
Абущенко употреблял яго;^ 
ную настойку в семье своей 
старшей сестры. А  угощал 
муж сестры, 26-летний Сер
гей Луговской. Причем та
кие угощения повторялись 
неоднократно.

С. Ф. Луговской предстал 
перед народным судом. Его 
обвинили в вовлечении не
совершеннолетнего в пьян, 
ство. Дело рассматривалось 
в цехе железнодорожных

подшипников ГПЗ-5, где 
Луговской работает инжене- 
ром-технологом. Следует от
дать должное: Луговской
ничего не скрывал. Он под
робно рассказал, когда и 
при каких обстоятельствах 
выпивал с Абущенко, каял
ся в совершенном, говорил,, 
что не придавал значения 
своим действиям, считая; 
Николая «самостоятельным» 
человеком, не задумываясь 
о его несовершеннолетнем 
возрасте. И комсомолец Лу- 
говской, член «Комсомоль
ского прожектора» цеха, по-̂  
яснял, что пили по поводу н  
без повода, а в последний 
раз — просто так.

Работники цеха железно
дорожных подшипников 
внимательно слушали про
исходящее в судебном зале.

Не было среди них равно
душных к судьбам Абу
щенко и Луговского. Сергея 
они знали давно, давали 
направление на учебу в ин
ститут, характеризовали 
как способного инженера, 
хорошего товарища, недо
умевали по поводу случив
шегося...

А  ведь действительно, как 
могло случиться, что член 
«Комсомольского прожекто
ра», которому положено вы
водить на чистую воду про
гульщиков, нарушителей 
трудовой дисциплины, пья
ниц, сам оказался столь 
близоруким по отношению 
к подростку, его будущей 
судьбе, был неравнодушен к 
■спиртному? Ему ли не 
знать, что в семье Абущен

ко девять детей. Николай — 
шестой, мать живет в де
ревне, и, отправляя сьша в 
Томск, она безусловно наде
ялась, что не только стар
шая дочь, но и зять-ин
женер присмотрят за ним.

Трудно поверить, что 
взрослый человек, имеющий 
высшее образование, не по
нимал преступности своих 
действий. Пусть он не знал, 
что в соответствии со стать
ей 210 УК РСФСР за вовле
чение несовершеннолетних 
в преступную деятельность, 
пьянство следует наказание 
до пяти лет лишения сво
боды. Но он не мог не чи
тать о причинах и последст
виях пьянства, особенно 
среди несовершеннолетних.

Завод израсходовал нема

лые средства на обучение 
Луговского в вузе, ему соз
дали все условия для рабо
ты. Люди поверили осту
пившемуся работнику. Дал 
слово в дальнейшем не со
вершать ничего подобного и 
сам Луговской.

Поэйгому суд счел возмож
ным назначить наказание в 
виде лишения свободы сро
ком на 2 года 6 месяцев, но 
с отсрочкой исполнения при
говора на полтора года. 
Есть у Луговского время по
думать, что произошло. 
Есть о Чем подумать и ком
сомольцам цеховой органи
зации, коллективу цеха.

Г. СИКОРСКАЯ, 
председатель Октябрьско. 
го районного народного 

суда.

БЕЛГРАД. Мирные ини
циативы, выдвинутые Гене
ральным секретарем ЦК 
КПСС М. С. Горбачевым, — 
шаг вперед по пути прекра
щения гонки вооружений, 
повышения безопасности в 
мире, пишет югославский 
еженедельник «Комунист». 
Убедительность предложе
ний СССР подкреплена тем, 
что они учитывают амери
канский «нулевой вариант» 
по ракетам средней дально
сти, свидетельствуют о го
товности провести перегово
ры с целью заключения со
глашений по всем элемен
там ядерных и обычных во
оружений.

Событием первостепенной 
важности являются совет
ско-американские перегово
ры по ликвидации ракет 
средней дальности в Европе, 
ибо достижение соглашения 
в этой области открывает 
путь к реальному сокраще
нию арсеналов ядерного 
оружия, отмечает ежене
дельник. В настоящее вре
мя совершенно ясно, что 
ядерное оружие преврати
лось в силу, которая не мо
жет быть использована в 
каких-либо политических 
целях, что бесконечные про
гнозы о том, кто в выигры
ше, а кто в проигрыше в ре
зультате гонки вооружений, 
необходимо заменить кон

кретными соглашениями по 
ее прекращению.

МАДРИД. Выдвинутые Ге
неральным секретарем ЦК 
КПСС М. С. Горбачевым 
предложения о ликвидации 
всех ракет средней дально
сти и оперативно-тактиче
ского назначения в Европе— 
убедительное свидетельство 
стремления Советского Со
юза добиться реального со
кращения ядерных воору
жений. Об этом заявил 
итальянский генерал-лейте
нант в отставке, активный 
участник Международной 
антивоенной организации 
«Генералы за мир и разору
жение» Нино Пасти. Он на
ходился в Мадриде в связи 
с выходом его книги «По
сле Рейкьявика».

Реализгщия советского
предложения, подчеркнул
Н. Пасти в интервью корр. 
ТАСС, явилась бы значи
тельным первым шагом 
вперед по пути ядерного ра
зоружения и претворения в 
жизнь выдвинутой М. С. 
Горбачевым 15 января 1986 
года программы полной лик
видации ядерного оружия 
на нашей планете до конца 
X X  века.

«Большой ложью» назвал 
Пасти утверждения вашинг
тонской администрации о 
том, что программа «звезд- 
ных войн» якобы приведет к

уничтожению ядерного ору
жия. СОИ, отметил Он, — 
это сугубо наступательная 
программа, нацеленная на 
обеспечение условий для на
несения Соединенными Шта
тами первого ядерного уда
ра. Она приведет не к лик
видации, а к выводу ядер
ного оружия в космос, в ог
ромной степени подстегнет 
гонку вооружений и увели
чит возможность возникно
вения ядерной войны.

ЖЕНЕВА. Высокую оцен
ку советским предложениям 
по ракетам средней дально
сти дал Генеральный секре
тарь Швейцарской партии 
труда Жан Шпильман. В 
статье, опубликованной в 
газете «Во Реалите», он под
черкивает, что Советский 
Союз ведет решительное на
ступление в борьбе за мир и 
разоружение. Перед лицом 
этой динамичной позиции 
все труднее становится тем, 
кто ожесточенно противится 
любой идее мира, видя в 
разоружении угрозу своему 
влиянию в мире.

Соглашение, пока даже ог
раниченное рамками Евро
пы, пишет Ж. Шпильман, 
может открыть новый этап 
в развитии человечества, в 
борьбе за полную ликвида
цию ядерного оружия на 
планете.

Н А Ч А Л И С Ь  МАНЕВРЫ Н А Т О
РИМ. у  берегов итальян

ского острова Сардиния на
чались военно-морские ма
невры НАТО под кодовым 
названием «Дрэгон Хэммер- 
87», которые продлятся до

15 мая. В них принимают 
участие корабли 6-го амери
канского флота, а также 
подразделения ВМС Италии, 
Англии, Турции и Голлан
дии. В ходе маневров пре

дусматриваются высадка де
санта на мыс Теулада (Сар
диния), а затем продолже
ние учений войск на суше. 
Маневры завершатся высад
кой войск в Турции.
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Тогда в Потсдаме...
«Боевое задание в Потсда

ме выполнял 8-й батальон 
специального минирования».
(Из книги маршала инже
нерных войск В. К. Хар
ченко «...Специальйого на
значения»)

Одной из рот того ба
тальона летом 1945 го
да довелось командо

вать мне. Как-то в конце 
мая, ночью, меня вызвал к 
себе комбат Ю. М. Перга
мент. У  него я увидел не
знакомого офицера.

— Подполковник Савинов, 
— представился тот. ,

Подполковник сказал, что 
из общей задачи, поставлен
ной перед батальоном, сле
дует особо выделить задание 
для моей роты. Нам пред
стояло проверить й разми
нировать около двух десят
ков вилл и особняков в Ба- 
бельсберге и одновременно 
следить за дорогой, ведущей 
оттуда в Подтсдам.

Вместе с батальоном мы 
обосновались в павильонах 
киностудии «У Ф А » в Ба- 
бельсберге. С нее мы и на
чали «пристрелку» к выпол
нению последнего важней
шего боевого задания вто
рой мировой войны. Здесь 
мы обследовали и размини
ровали... пустыни и ' тропи
ческие джунгли, древние 
города и даже бушующие 
моря с бедствующими ко
раблями. В макетах и деко
рациях, разумеется.

Потсдам, не особенно 
крупный, но важный про
мышленно - транспортный 
узел, как и весь Берлин, 
подвергался во время вой
ны сильным бомбардиров
кам. Единственным большим 
зданием из уцелевших в го
роде был дворец Цецилиен- 
хоф. Бабельсберг же, на
против, почти не пострадал.

Рекогносцировка показала, 
что для полной и тщатель
ной очистки всего района

3fa|^.a^-

от взрывоопасных предме
тов понадобится несколько 
месяцев. Мы, разумеется, 
таким временем не распола
гали, поэтому командование 
распорядилось — проверить 
и разминировать только те 
здания и дороги, которые 
были связаны непосредст
венно с размещением и 
транспортировкой членов де- 
легаций стран — участниц 
конференции. Разумеется, 
мы не могли тогда еще 
знать многих деталей пред- 
стоящей встречи — они ста
ли известны гораздо позже. 
Тем не менее мы четко 
осознавали огромную ответ
ственность полученного за
дания. Работали по 12—14 
»шсов в сутки, посменно.
’ Помню, при разминировании 

одной из овощных плантаций, 
протянувшихся с тыльной сто
роны жилого квартала, я об
ратил внимание на двух на
ших минеров. Один из них 
раз за разом осторожно вгонял 
в землю саперный щуп, другой 
сосредоточенно прислушивался 
к сигналам миноискателя в 
наушниках. Судя по контуру, 
они напали на довольно круп
ный предмет.

Я присоединился к ним. Не 
спеша, миллиметр за милли
метром сняли верхний слой, 
выбрали спелые картофели
ны, так и просившиеся в сол
датский котелок и, наконец, 
увидели поверхность объе
мистого, охваченного прочны
ми обручами чемодана. Соб
людая все меры безопасности, 
извлекли его и открыли крыш
ку. Под ной поверх прочего 
содержимого лежал... новень; 
кий комплект генеральской 
экипировки. На мундире свер
кали, словно Только что начи
щенные, ордена, аспидными 
отблесками играл черный 
крест — высшая награда фю
рера. Никелированный «валь- 
тор», именные часы и многие 
другие атрибуты свидетельст
вовали о том, что в наших 
руках — наследство предста
вителя родовой германской 
военщины.

Наверное, генерал ретиро
вался так срочно, что ему бы
ло не до чемодана со всем его 
парадным барахлом. Может

Как-то вечером, когда 
ездовой Барлаухов начал 
уже укладывать в повоз
ку инструмент и другие 
принадлежности минеров, 
меня" вдруг позвал коман
дир взвода. Я подошел. 
Солдат с миноискателем по
дал мне наушники. Б них 
прослушивались звуки вы
соких тонов. Но как толь
ко положение рамки мино
искателя' менялось, другим 
становился и тем ^  звуков.

— Чего' мудрить? — заме
тил кто-то из старых мине
ров. — Скорее всего, со сто
роны кювета под асфальто
вым полотном горизонталь
но прорыт шурф, а в нем 
уложен снаряд либо- спря
тано несколько противо
танковых мин.

Принялись осматривать 
придорожную грань кювета 
и через несколько минут 
обнаружили вход крупнока
либерного снаряда, который 
вонзился глубоко в землю, 
но почему-то не взорвался.

Я приказал сержанту и 
двум саперам извлечь сна
ряд, а остальным — уйти 
подальше в развалины и 
выставить окрест оцепле
ние. Операция была прове
дена мастерски. Ребята, не 
вскрывая асфальта, вытащи
ли снаряд вместе с куском 
уплотненного грунта и вы
везли эту глыбу на пустырь 
для подрыва...

С О БРЕМЕНЕМ на ули
цах Бабельсберга все 
больше прибавлялось 

машин с американскими 
Опознавательными знаками, 
до отказа набитых солдата

ми и офицерами. Они носи
лись из конца в конец по 
узким дорогам парка с бе
шеной скоростью, рискуя то 
и дело врезаться во встреч
ную машину или на крутом 
повороте быть выброшенны
ми в кювет. Примерно при 
таких обстоятельствах я и 
познакомился впервые с 
американцами. Два и;с «до
джа» '  на большой скорости 
свернули с дороги прямо на 
газоны и пронеслись по ним 
к вилле, у которой я нахо
дился. Быходка союзников 
пришлась мне не по душе. 
Я знал, что Эта вилла гото
вится для И. Б. Сталина, и 
насторожился.

Однако мои опасения 
вскоре рассеялись. Со 
свойственной американцам 
непосредственностью они 
поприветствовали меня и 
лопада^1и навзничь на тра
ву, выражая криками вос
торг по поводу подходяще
го для отдыха уголка.

К одному из «доджей» 
была прицеплена небольшая, 
удобная полевая кухня. Ян
ки раскинули несколько 
плащ-палаток и на этой 
скатерти-самобранке устрои
ли походный обед. Они ве
село галдели, перебивая 
друг друга, приглашали и 
нас присоединиться к тра
пезе. Но мы вежливо отка
зались: извините, мол, по
полдничали по собственно
му распорядку, и вообще 
нам рассиживать некогда, 
дело отлагательства не тер- 

, пит.
Какова же была резиденция 

главы советской делегации на 
предстоящих Потсдамских пе
реговорах? Это было светлое 
здание, сложенное в основном 
из кирпича- серого цвета с 
красными крапинками по

углам ого и по контуру. За 
счет крутых скатов крыши 
дом казался невысоким, а 
верхний этаж кан-то терялся 
и был похож больше на ман
сарду.

Кругом здание обступали 
крупные деревья, фруктовый 
сад. Еще ниже располагались 
подстриженные кустарники. 
Территория виллы была обне
сена невысоким металличе
ским заборчиком е незамысло
ватой калиткой без. се1(ретных 
злектрических замков, как и 
во многих особняках. Пожа
луй, самым оригинальным со
оружением здесь был канал, 
прорытый от водоема к вилле 
и терявшийся в каменном гро
те под ней. Доступ в грот со 
стороны водоема прикрывал
ся двухстворчатыми металли
ческими воротами, которые 
вряд ли смогли бы удержать 
диверсанта, замыслившего
проникнуть в резиденцию. 
Ясно, что мы все свои усилия 
направили на то, чтобы пре
дупредить такую возможность.

С первых дней нашей, ра
боты в Бабельсберге мы ста
рались не пропустить ни 
один взрывоопасный пред
мет, ни одно подозритель
ное место, подходящее для 
установки мин контактного 
или замедленного действия. 
Не счесть вскрытых нами 
тайников в виде ниш, ме
таллических ящиков, сей
фов и шкатулок. Они маски
ровались под мебелью, дра
пировались занавесями, ков
рами, обоями, картинами и 
бута^юрскими украшениями, 
вмуровывались в стены. Б 
садах под газонами таились 
ямы, приспособленные для 
длительного и надежного 
хранения хрустальных сер
визов и ваз, скульптур в 
камне и бронзе, литья из 
драгоценных металлов. Бее 
эти ценности заносились в 
описи, составлялись акты, а 
затем сдавались под охрану.

Между тем пришло тре
вожное сообщение из района 
разрушенного моста на авто
страде Потсдам—^Бабель- 
сберг. Минерам попался в 
руки взрьгаатель замедлен
ного действия неизвестной 
конструкции. Мне было при- , 
казано немедленно доста
вить находку в штаб брига
ды. Там, как пишет в своей 
книге «...Специального на
значения» маршал инженер
ных войск Б. К. Харченко,

собрали небольшой конси
лиум специалистов. Быстро 
удалось определить, что най
денный взрыватель — хи
мического действия. Но вот 
на вопрос, когда он должен 
сработать, ответить не уда
лось.

Командир бригады принял 
решение срочно направить 
в Москву с взрывателем 
майора Я. Н. Трегуба. Если 
в инженерном управлении 
установят, что он рассчи
тан на длительное замедле
ние, то, видимо, придется 
ставить вопрос о переносе 
конференции из Потсдама 
в какое-нибудь другое место.

Б это время минеры дру
гих частей бригады нашли 
еще несколько химических 
взрывателей такого же ти
па. Снова тщательное ис
следование. На этот раз 
удалось установить, что срок 
замедления взрывателя рас
считан на пять минут. Ви
димо, гитлеровские саперы 
с их помощью хотели взор
вать мосты при бегстве из 
этого района. У  нас отлегло 
от сердца.

В ПЕРВЫХ числах ию
ля мы завершили вто
рую проверку отре

монтированной и частично 
реконструированной в1#лльг„ 
отведенной под резиденцию 
И. В. Сталина. Чтобы окон
чательно застраховаться от 
неприятных неожиданнос
тей, устроили даже конт
рольную проверку, для ко
торой пригласили минеров 
одного Из соседних участ
ков.

Подходила к концу про
верка всех основных объек
тов Бабельсберга. В деся
тых числах июля работы по 
разминированию отведенно
го нам приказом участка 
были завершены полностью. 
Но дорога из Бабельсберга 
в Потсдам контролировалась 
потом одним из моих взво
дов ежедневно в период ра- 
боты конференции.

Служба наша шла нормаль
но, без ЧП и авралов до тех 
пор; пока в один из послед
них июльских дней вдруг не 
испортилась резко погода. На
чался страшный ватер. Сры

валась черепица е крутых 
скатов крыш, обламывались 
кроны деревьев, лопались ли
нии связи и электропередачи. 
На выдержал и старый высо
кий дуб. Всей своей громадой 

об|:он обрушился на дорогу и пе
регородил ее. А ведь минут 
через двадцать здесь уже дол
жны были показаться лимузи
ны делегаций.

Положение нритическое. 
Спасибо старшему сержанту 
Николаю Новаку. Очень по
могла хозяйственность, над 
которой мы не однажды под
трунивали. В кузове у него 
нашлиоь пила, топор, прочий 
инструмент. Только-только 
успели располосовать гигант
ское дерево на части и сбро
сить их в кювет, как по ма
гистрали промчались дипло
матические машины, и первая 
из них — с флагом. Велино- 
британии...

Однако я знал, что этот 
случай не останется без 
последствий. Действительно, 
соответствующие службы 
всерьез заинтересовались 
причинами происшествия — 
не был ли он плодом злого 
умысла? Б конце концов 
пришли к общему мнению, 
что в непогоду можно было 
ожидать и худшего, посколь
ку, готовя придорожные 
деревья для минирования, 
фашисты при отступлении 
выдолбили в каждом треть
ем из них внушительны^ 
дупла (только стремитель
ный натиск наших войск 
помешал врагу заложить 
здесь заряды). Вроде бы 
пустяк на первый взгляд. 
Но после всего происшед
шего на висках у меня вы
ступила заметная седина.

Вот и все о незабываемых 
двух месяцах напряженной 
работы. Последний вклад в 
дело Победы нам выпало 
внести, таким образом, на 
переднем крае борьбы за 
мир, за послевоенное буду
щее Европы.

А. БУТКО, 
полковник в отставке.

ОТ РЕДАКЦИИ: Алек
сандр Сидорович Бутко 
живет в Омске. Его юность 
прошла в Томске, отсюда 
он ушел на фронт. И те
перь не прерывает ветеран 
связи с родным городом; в 
нашей газете уже не раз 
публиковались его фронто
вые воспоминания.
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Первый старт спортивного лета
в праздничные дни состоялся традици

онный легкоатлетический пробег Томск — 
Басандайка — Томск

ч

Бот уже много лет подряд 
летний спортивный сезон в 
Томске открывается этим 
пробегом. На старт выходят 
спортсмены из многих кол
лективов физкультуры, доб
ровольных спортивных об
ществ и клубов. Но в таких 
массовых соревнованиях 
нет строгих норм предста
вительства, нет и возраст
ных ограничений. Каждый, 
кто чувствует в себе силы 
пробежать двадцатикиломет
ровую трассу, может занять 
место среди стартующих.

На этот раз участие в про
беге приняли более ста пя
тидесяти человек. Свой дол
гий и, скажем прямо, нелег
кий путь они начали с пло
щади им. Б. И. Ленина. За
тем дистанция пролегла по 
улицам областного центра; 
по п р о с п е к т а м  Ле
нина, Кирова, улице Крас
ноармейской.

Разумеется, фаворитами 
считались спортсмены, за
нимающиеся в группе тре
нера М. И. Карманова. Мно
гие из них, кстати, совсем 
недавно успешно выступи
ли- в Ужгороде на Кубке Со
ветского Союза по марафону 
(четвехю бегунов показали 
результаты выше нормати
вов мастера спорта СССР). 
И они не подвели своих 
болельщиков и тренера.

Двадцатикилометровую ди- 
станхщю первым преодолел 
мастер спорта Сергей Би
рюков из клуба «Янтарь». 
Вторым линию финиша пе
ресек Александр Сергин и 
третьим — Олег Груняев. 
Стоит ртметить выступле
ние девятнадцатилетнего 
Г. Пруса, который в упор
ной борьбе занял шестое 
место.

К сожалению, мало пока 
женщин принимает участие 
в этом популярном пробеге. 
Ну, а на ПОЗИ1Ц1И признан
ных лидеров, похоже, никто 
и не покушается. Во вся
ком случае, мастер спорта 
Татьяна Евстигнеева на де
сятикилометровой трассе 
вновь доказала свое пре
восходство. А  вот ее посто
янная соперница Галина 
Мытницкая на этот раз ре
шила пробежать «мужскую» 
трассу — 20 километров. И 
сделала это прекрасно!

Надо сказать, что в на
шем пробеге приехали по
участвовать и гости: люби
тели бега из Новосибирской, 
Кемеровской областей и 
Красноярского края. В чис
ле победителей их имена 
названы не были, но зато 
они добились своего — по-, 
лучили и заряд бодрости, и 
провели хорошую трениров
ку перед Идущими старта
ми. Но вот жители близле
жащих городов и районов 
Томской области — асинов- 
цы, шегарцы, спортсмены 
Томского района — не отва
жились посостязаться с луч
шими легкоатлетами обла
стного центра. А  жаль; 
польза от таких соревнова
ний — большая.

Итак, летний спортивный 
сезон открыт. Календарь, 
опубликованный накануне 
этого события в 'нашей га
зете, насыщен интересными 
соревнованиями. Будем
ждать продолжения.

Г. НАДЕЖДИН.
* • •

НА СНИМКАХ: победите 
ли пробега Т. Евстигнеева 
и С. Бирюков; на дистан
ций упорная борьба.

Фото А. Петрова;

С любовью 
к природе

Трудно передать чув
ство, которое испытывает 
рыбак-подледник, когда о 
волнением опускает в та
инственную темную лун
ку мормышку с насад
кой. Что она принесет? 
Леска — тоньше волоса, 
пенопластовая удочка — 
легче перышка. Кивок 
изготовлен из щетинки 
дикого кабана.

Одним словом, всё утон
ченно, изящно, красиво и 
необычно должно быть в 
снаряжении ры1бака на под
ледном лове. Не совсем 
просто в зимнюю стужу 
побудить чебака или оку
ня клюнзггь, отведать мо. 
тыля, опарыша или ручей
ника. Особая температура 
воды, метровая толщина 
льда, который ограничил 
доступ кислорода, необья- 
ность освещения — все это 
отрицательно влияет на

Счастливая мормышка
настроение жителей под
водного царства; делает их 
пассивными, вялыми, ма
лоподвижными. Конечно 
же, им не до еды. '

Все искусство рыбака зи
мой и заключается в том, 
чтобы всеми правдами и 
неправдами пробудить, и • 
особенно в окунях, их 
г^рирождеяную прожорли
вость, хватку хищника. 
Многое зависит от насадки, 
толщины и цвета лески, из 
какого металла изготовлена 
мормышка и особенно от 
умения создать нужную 
амплитуду их колебания. 
Движение должно имити
ровать букаипсу, жучка 
или другую яшвность.

Обычно мормьппки я 
делаю сам из латуни двух 
цветов, по форме напоми
нающие зерна крупной 
пшеницы. Делаю их при
митивным ручным спосо
бом, и поэтому они не по

хожи одна на другую. За 
многие годы рыбацких ски
таний заметил; каждая та
кая мормышка «работает» 
и приносит улов по-разно
му.

Однажды на такую вот 
счастливую мормьшжу я 
довольно успешно, как го
ворят рыбаки, «ворочал» 
окуней, крупных чебаков и 
даже подъязков. Увидев 
это, рыбаки окружили меня 
со всех сторон, буквально 
обеверлили лед лунками до 
стульчика, на котором я 
сидел. Один взял у меня ру
чейника, другие опарыша, 
третьи' — червей. Но, увы, 
рыба шла, будто по заказу, 
только на мою счастливую 
мормьпику. Обьяно мучи
тельно и больно смотреть 
на рыбака, у которого рыба 
берет, а у т ^  «хоть ум
ри»... Но. что поделаешь, 
бьюает и такое.

...Вдруг я почувствовал

сильную, упругую поклев
ку, резко подсек и... выта
щил пустую леску без 
мормышки. Оторвал! Ушел! 
Тут же привязал другую 
мормышку и опустил ее на 
дно. Но напрасны были мои 
изощрения: поклевок
больше не было. Я уже 
совсем отчаялся и перестал 
трясти удочку. Хотел выта
щить мормышку и отдох
нуть. И тут кивок резко 
согнулся. Я подсек и по. 
чувствовал, как в глубине 
заходил крупный окунь. С 
большим трудом вывел его 
в лунку, осторожно взял 
рукой и только тут заметил, 
что в губе у него застряла 
другая мормьппка. Да ’Это 
же моя счастливая мор
мышка! Пожадничал окунь. 
Я быстро поменял мормыш
ки на удочке, и клев во
зобновился с новой энер
гией.

В. СОМОВ.

Междугрродные
маршруты

Учитывая пожелания 
пассажиров, 1«Томскавто- 
транс» изменил расписание 
движения автобусов по 
маршруту Томск — Кеме- 
рово. Они отправляются из 
Томска в 8 часов 30 минут, 
10 часов 30 минут, 13 ча
сов и в 14 часов. Из Кеме
рова в 10, 12, 15 и 17 часов. 
Протяженность маршрута, 

224,6 километр>а, времЛ- в - 
пути 5 часов 11 минут. Сто- 
имость билета 4 руб. 75 коп.

Из Томска в Новосибирск 
автобусы отправляются в 7 
часов, 9 часов, 15 часов ,30" 
минут, 17 часов 30 ми1̂ т.. 
Из Новосибирска — в 7 часов, 
9 часов, 15 часов 30 минут, 
17 часов 30 минут. Протя
женность маршрута 282,2 
километра, время в пути
6 часов 37 минут. 

Предварифвльиая прода
жа билетов производится за
7 дней, телефон для спра- 
вок 4-37-30.

Телевидение
СРЕДА, 6 мая 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА'

7.00 — Утренняя зарядка.
Мультфильм. Музыка. 7.30 — 
«Время». 8.15 — Встреча
школьников с Героем Социа
листического Труда академи
ком П. Г. Косткжом. 9.00 — 
«Среди тысячи дорог». Худо
жественный фильм. . 10.20 — 
Новости.

С 10.25 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.10 — 

«Здравствуй, музыка». 16.55 — 
«Дела и заботы агропрома». 
Документальные фильмы. 17.40
— «Песня остается с челове
ком». 18.35 — Премьера мульт
фильма для взрослых. 18.45 — 
«Сегодня в мире». 19.05 — 
«Ключи к взаимопониманию». 
Встреча представителей меж
дународной организации «Об
щество за лучший мир». 20.10
— Концерт. 21.00 — «Время». 
21.35 — Встреча с писателем 
Григорием Баклановым в Кон
цертной студии Останкино. 
22.50 — «Мир и молодежь». 
23.25 — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Встретимся во 
дворе». Документальный фильм. 
8.35, 9.35 — Обществоведение. 
10-й класс. 9.05 — Немецкий 
язык. 1-й год обучения. 10.05
— Учащимся СПТУ. Астроно
мия. Звезды. 10.35, 11.35 — 
М. Сервантес. «Дон Кихот». 
6-й класс. 11.05 — «Незнако
мый и удивительный мир». 
Научно-популярный фильм. 
12.05 — «Где-то гремит вой
на». Художественный теле
фильм. 1-я и 2-я серии. 14.30
— Новости. 14.35 — «Поет 
Буш». Документальный теле
фильм. Фильм 3-й.

С 15.35 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.15 — Мультфильм. 18.30 — 

«Целесообразность и закон».
19.00 — «День области». 19.15
— «Память войны». 19.50 -— 
Документальный Фильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Искусство видеть 
мир». Рассказываем о 25-й 
средней школе г. Томска.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Где-то гремит война». Худо
жественный телефильм. 2-я 
сепия. 22.50 — Премьера на
учно-популярного фильма.
23.00 Чемпионат СССР по фут
болу. «Шахтер» — «Динамо» 
(Киев).

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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Т е а т р
ДРАМЫ

6 мая. «Трудны* родители»
-  19.

7 мая. «О, женщины» — 19.

8 мая
премьера спектакля 

М. Булгакова
«Кабала святош»

(драма в 4-х действиях) 
Начало — в 19 часов.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
6 мая. «Мой бедный Марат»

— 19.

Дворец зрелищ

гурии» — 9. 10-40, 12-20, 16, 
17-40, 19-20, 21. «Вий» —
14-20.

«СИБИРЯК»
6 мая. «Полет в Страну чу

довищ» — 9-20. «Любовь и 
аэробииа» — 11 . 12-40, 14-20, 
16, 17-40, 19-20, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа
6 мая. «Глория» — 17-30,

19-10. 21.

В связи с переводом Том
ского строительно - монтаж
ного управления треста 
«Томлесстрой» в хозрасчет
ный участок с 15 апреля 
1987 года печать с оттиском 
«Томское строительио-мон- 
тажиое управление треста 
«Томлесстрой» считать не
действительной.

И спорта
6 мая. «Конвой» 18-30.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
6 мая. «Перехват» — 9,

10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 21.
Киновечер «Славе не меркнуть 
— подвигу жить», посвящен
ный Дню Победы. Фильм «Пе
рехват» — 18-30.

имени М. ГОРЬКОГО
6 мая. «Двойнин» — 8-40,

10- 20, 12. 13-40, 15-20, 17.
18- 40, 20-20, 22. «За явным 
преимуществом» — 8-40, 10-20, 
12, 13-40,. 15-20. 17. 18-40, 20-20. 
22. «Соло трубы» — 9. 10-05,
11- 10. 12-15, 13-20, 14-25, 15-30,
16-35. 17-40. «Мольба» — 19.
«Древо желания» — .21.

«ОКТЯБРЬ»
6 мая. Кинофестиваль анти

фашистского фильма. «Адский 
поезд» — 8-40. 10-20, 12. 13-40, 
15-20. 17. 18-40, 20-20, 22. «За 
явным преимуществом» — 
8-40. 12. «Двойник» — 13-40,
15-20, 17. 18-40, 20-20, 22 «Это 
было в раэЬедке» — 10-30.

«ПИОНЕР»
6 мая. Мультсборник «Жи- 

рафик» — 9, 10-40. 12-20, 14, 
15-40. «Левша» — 17-20, 19-10, 
21.

имени И. ЧЕРНЫХ
6 мая. «Трембита» — 9,

10-40, 12-20, 14, 16, 17-40,
19- 20, 21. «Потерпевшие с «Ли-

9 мая
МАЛЫЙ КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ

(пр. Ленина, 75)
Вечер старинного русского романса 

Исполнитель — заслуженная артистка РСФСР 
Людмила ГОЛУБЕВА,

Партию гитары исполняет Юрий КОВАЛЕВ.
Начало — в 19 час. 30 мин. ___________ _

Управление культуры Томского облисполкома 
Томская областная филармония

10 и 11 мая
БОЛЬШОЙ КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 

«МАСТЕРА ИСКУССТВ — ТРУЖЕНИКАМ ТОМСКА» 
ВЕЧЕР ЮМОРА И САТИРЫ

Исполнитель — артист Государственного академиче
ского Малого театра Союза ССР, народный артист 
РСФСР

Евгений ВЕСНИК
Начало; 10 мая — в 16 и . 19 часов, 11 мая — в 18 и 20 

часов.
Билеты продаются в кассе концертного зала еже

дневно с 10 до 20 часов. Справки по тел. 2-53-54.

УВАЖАЕМЫЕ ТОМИЧИ И ГОСТИ ГОРОДА!
Дирекция киносети г. Томска совместно с трестом 

столовых № в приглашают вас посетить видеосалон, рас
положенный в помещении кафе «Лакомка» (Каштак-1).

Здесь вы можете посмотреть советские и зарубежные 
видеофильмы, на которые можно оформить заявки для 
специальных и коллективных просмотров. Кроме того, 
к вашим услугам богатый ассортимент сладких блюд и 
напитков, мороженое различных сортов.

Время сеансов — 17-00, 20-00. Выходной — воскресенье.
Цена билетов (в зависимости от программы) — от 25 

коп. до 1 руб.
Проезд троллейбусом №  4, автобусами №№ 11, 22 до 

остановки «Ул. Говорова». Справки по телефону 4-44-96.
Дирекция киносети г. Томска,

Томское бюро пэггешествий и экскурсий приглашает 
томичей и жителей области совершить эгвлекательяое 
путешествие на туристско-экскурсионном поезде «Томск» 
по маршруту:

Томск — Ярославль — Новгород — Ленинград — 
Псков — Каунас — Вильнюс — Смоленск — Томск —  с
12 по 26 мая. Стоимость путевки — 202 руб.

В стоимость путевки входит проезд в купейных ваго
нах туда и обратно, питание в вагонах-ресторанах, экс
курсионное обслуживание по городам.

Подробную информацию по маршруту вы можете по
лучить по адресу: г. Томск, пр. 59. Тел. 3-14-21, 3-24-92.

ТОМСКИЙ ИНЖЕНЕРНО-СТРОИТЕЛЬНЫЙ ИНСТИ
ТУТ ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ документов по 31 августа на 
заочный факультет. Вступительные экзамены прово
дятся несколькими потоками (с 18 мая, с 15 июня, с 11 
августа, с 1 сентября).

На заочном факультете ведется подготовка инженеров 
по следующим специальностям; промышленное и .граж
данское строительство, сельскохозяйственное строитель
ство, автомобильные дороги, водоснабжение и водоотве
дение, автомобили и автомобильное хозяйство,' строи
тельные и дорожные машины и оборудование, экономи
ка и организация промышленное^ строительных мате
риалов.

Поступающие на все специальности сдают вступитель
ные экзамены по русскому языку и литературе (сочине
ние), математике, физике.

Заявление и документы направлять по адресу; 634003, 
Томск, Соляная площадь, 2, ТИСИ, приемная комиссия. 
Тел. 5-83-28.

х ;

Городская станция по 
борьбе с болезнями живот
ных с апреля по июль про
водит профилактические 
прививки свиньям против 
чумы и рожи в личных под
собных хозяйствах горожан.

За справками обращаться 
по тел. 5-17-79, с 8 до 19 ча

сов, без выходных дней.
К сведению граждан, со

держащих собак: прививки
собакам проводятся в мае 
после регистрации живот
ных в клубе служебного со
баководства.

За справками обращаться 
по тел. 5-29-42, 5-17-79.

Коллектив НПО «Полюс» 
выражает глубокое собо
лезнование родным и близ
ким по поводу кончины 
бывшeгq сотрудника вете
рана труда

 ̂ КОРНЕЕВОЙ 
7 Аллы Николаевны,

Ф'
TI

Ректорат, партбюро, ка- 
едры общественных наук 
ГПИ выражают глубокое 

соболезнование доценту ка
федры истории КПСС Л. М. 
Найбороденко по поводу 
смерти матери

найбороденко
Веры Николаевны.

Вынос тела — 6 мая, в 
16 часов, по адресу: пр.
Фрунзе. 121, кв. 33.

Коллективы автотран
спортного объединения
«Томокстройтранс» и авто
базы № 1 выражают глубо
кое соболезнование роДОым 
и близким по поводу смер
ти бывшего работника ав
тобазы Лй 1

СМАГННА
Виктора Михайловича.

Ректорат, профком, коПг', 
лентивы биолого-почвенного 
факультета Томского госу-' 
1да1рю1тенното универсиггета 
и НИИ биологии и биофи
зики выражают- соболезно- 
вашие по поводу кончины 
ветерана труда, доцента • 
кафедры зоологии беспо- 
звоночных

КРАСИКОВОЙ 
Натальи Степановны.
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